

ESPECTACULOS.

TEATRO DEL PRINCIPE.

A las SEIS Y MEDIA de la noche:
Se dará principio con una SINFONIA: despues se representará el drama nuevo, en cinco actos, titulado...

TEATRO DE LA CRUZ.

A las SEIS Y MEDIA de la noche:
Acabándose la contrata de la Sra. Manzocchi el martes 16 del corriente, se ejecutará hoy por última vez la ópera bufa en dos actos titulada...

LA CASA DESHABITADA.

en la que dicha señora, de cada vez mas agradecida á los singulares favores que le ha dispensado este público, cantará la graciosa cancion del SERENI.

TEATRO DE LA CALLE DE LA SARTEN.

A las SEIS Y MEDIA de la noche:
LA MUERTE DE TORRIJOS, drama sentimental, en dos actos. Baile y la divertida pieza en un acto

CARICIAS DE UN GOBIERNO DESPÓTICO. O LA FACCIÓN DE LOGROÑO.

GRANDES BAILES DE MASCARA EN EL SALON DE SANTA CATALINA.

Hoy 9 del corriente se verifica el sexto baile en este salon; los señores suscritores se servirán pasar á recoger los billetes que les pertenecen al indicado local de las funciones, en donde se espandan sueltos los billetes á veinte reales, segun y en los términos que se anunció en el Diario de Avisos de esta capital del día de ayer.

Observaciones Meteorológicas.

Table with columns: TEMPO, BAROMET., HUMO., VIENTOS., AEROSFERA.
7 de la m. 0 26 p. 24 l. 60 gr. Nord. Ráfaga.
12 del día 8 s. 0 28 p. 24 l. 38 gr. Nord. Despejado.
3 de la n. 7 s. 0 26 p. 21. 43 gr. Nord. Despejado.

Afecciones Astronómicas.

EL SOL. Se pone á las 5 y 10.
EL 21 DE LA LUNA. Se pone á las 12 del día.

EL ESPAÑOL.

MADRID. MARTES 9 DE FEBRERO.

El impreso que á continuación insertamos tomado de los periódicos de Cadix, recibidos por el correo de ayer, prueba que las ideas que tenemos emitidas sobre candidatura para las próximas elecciones estaban de acuerdo con la opinion de los patriotas de las provincias.

Felicitemos á los ciudadanos de Cadix que firman el impreso á que nos referimos, de ser los primeros que den el saludable ejemplo de recurrir á la publicidad para esponer los títulos de sus candidatos, dando así á la opinion pública la intervencion inteligente, pacífica y legal que deseábamos tuviese en las elecciones.

Las personas designadas en dicho impreso para desempeñar el honroso encargo de procuradores á Cortes por la ilustrada provincia de Cadix, son seguramente dignas por sus talentos, por sus antecedentes en la vida pública, por sus padecimientos y sacrificios por la causa popular, de la confianza que en ellos depositaría su provincia, y por nuestra parte nos cabria respecto á algunos de ellos la satisfaccion de amigos al verlos nombrados, respecto á otros el convencimiento de una acertada y patriótica eleccion.

Vivamente anhelamos sea imitado en las demas provincias el ejemplo de la de Cadix, lo que proporcionaría á la prensa, á los electores y á todos los órganos legales de la opinion, la facilidad de discutir los méritos constitucionales de los candidatos, y de contribuir por medios propios cuanto legítimos á ilustrar la conciencia de los electores.

No quisiéramos sin embargo que esta facultad de consultar á la opinion, y de prepararla en favor de los ciudadanos reputados mas aptos para representar al pais, se ejerciera exclusivamente en provecho de los candidatos de nuestra opinion.

Esto seria autorizar un monopolio, que pudiera imputársenos á tiranía, y nosotros por nuestra parte deseáramos un triunfo que no venga acompañado de todos los caracteres de legalidad y de justicia, que solos pueden darnos la fuerza moral y el concepto de superioridad que hacen duradera la victoria.

Que las opiniones, pues, que no acepten los principios políticos y las garantías electorales consignadas en nuestro artículo de ayer, que los que miren con repugnancia la eleccion de los patriotas que aprueban las doctrinas que allí espesamos, propongan sus candidatos y sienten los principios que opongán á los que tenemos proclamados, y que nos honseamos ver sancionados por la mayoría ilustrada del partido liberal.

No debe arredrar á los buenos ciudadanos el temor de la agitacion y del movimiento político que acompañará la manifestacion de opiniones contrarias. En todos los países constitucionales las épocas de elecciones son momentos de emociones y de ansiedad; la vivacidad de estos sentimientos, templada por la influencia de la civilizacion y de la cultura, y reprimida por la accion protectora de las leyes, debe tranquilizar los ánimos mas asustadizos.

El gobierno es bastante popular y bastante fuerte para mantener el sosiego público, para proteger las personas, para asegurar la libertad de las elecciones. Nadie mas interesado que él en que la nacion vea que se la consulta realmente, y que no se usurpa su voluntad.

Tanta es la confianza que tenemos en los principios de progreso y de bien entendida libertad, que profesamos, tanta la que nos inspira la sensatez, el patriotismo y la cordura del pueblo español, que lejos de temer desearámos que las opiniones opuestas al programa de 14 de setiembre, usando de todos sus medios de influencia, consiguieran de una manera explícita y uniforme los principios y las medidas de gobierno que opusieran al sistema que defendemos. Solo sentiríamos que el corto tiempo que ha de mediar de aquí al momento en que se verifican las elecciones, no nos permitiera ventilar las cuestiones, á tiempo de los méritos de la controversia pudiesen ser juzgados por los electores.

Cuando una opinion se presenta, como la nuestra, órgano de las ideas de progreso, el ascendiente moral que en ella reside, contuplica sus fuerzas, y le asegura un incontestable triunfo sobre las opiniones estacionarias. Equivaldria, en nuestro concepto, á una confesion de inferioridad intelectual, por parte nuestra, el mostrarnos inquietos del uso que nuestros adversarios hicieran de su influencia legal. Si no estamos segu-

ros de vencerlos por el raciocinio, por la palabra, por el crédito y el ascendiente de nuestras doctrinas; efímero y pasajero seria el triunfo debido á la coaccion. La conciencia pública nos condenaria, y nuestro reinado pasaria como el de una minoría inhábil y turbulenta.

Pero en nosotros reside el poder de las ideas del siglo, en nuestros principios está el remedio á los males que atormentan á la sociedad; en el pensamiento y en la inspiracion de las jóvenes generaciones, el verbo que ha de convertir, fortalecer, vivificar á nuestro conmovido pueblo.

La victoria no pertenece ya en el mundo al hierro, ni á la fuerza brutal. Á la inteligencia está reservado el poderío, y donde quiera que ella luce y se manifiesta, se apodera de los hombres, los domina, y trazándoles reglas conformes á su bienestar, los hace entrar con poderoso impulso en el camino de la nueva organizacion social.

El primer paso para conducirnos á ella ha sido el programa de 14 de setiembre, y confiados en que el honrado patriota que lo presentó á la sancion de sus conciudadanos no desertará la mision que le impuso la confianza de la corona y del pais, nos atrevemos á recordarle que la suerte de su sistema y de la nacion están pendientes de las elecciones que se preparan; y que solo podrán estas corresponder á las esperanzas del gobierno y á las necesidades del pais, si en ellas se respetan los principios del gobierno representativo, y los sentimientos y las ideas de la parte ilustrada de la nacion.

(Del Noticiero de Cádiz.)

Señores redactores del Noticiero.

En efecto los ciudadanos Alvarez y Mendizabal, Istúriz, Badillo, Alea Galiano y Gutierrez Acuña, han dado á la España tanta y tan solemnes pruebas de su patriotismo, de su honradez, de sus talentos y de su carácter enérgico y digno, que el nombrarlos representantes de la nacion es servir á causa de esta, y á la vez recompensar el mérito real y efectivo. Nosotros, pues, abundamos en los mismos sentimientos que en su número de ayer manifesté nuestro conciudadano Montoya, y como él creemos que aquellos buenos españoles, que hasta el día han sabido justificar el alto concepto y la estimacion que gozan en nuestra provincia, son los mas acreedores á recibir los poderes necesarios para representarla en la legislatura próxima.

Su eleccion la aprobarán sin duda cuantos con un corazón sincero formen votos por la felicidad de la Iberia, y quieran libertarla para siempre de la ignorancia y de la tiranía; así como la aprobarán los partidarios del príncipe rebelde y los que desearán que los talentos y el liberalismo no fuesen una gema en la sociedad.

Entendidos que no incluimos en estas líneas al ciudadano Martinez, solo porque no tenemos la honra de conocerle; aunque en su favor dice mucho la opinion que debe á un patriota tan distinguido como el que le recomienda el aprecio de los gaditanos.

En resumen: el público ha recibido harto bien la indicacion del Sr. de Montoya, y es de esperar que sigan su parecer los que han de nombrar á los nuevos representantes de la provincia. Al menos ese es nuestro deseo; y para hacerlo notorio, rogamos á Vds. se sirvan dar insercion en su periódico á estas líneas, seguros de nuestro agradecimiento.—José Figueroa.—José Matheu.—Ignacio Cid.—José de Arco.—Francisco Posadillo.

Acaba el gobierno de nombrar una comision para que examine el expediente sobre el reconocimiento de la independencia de los nuevos estados de la América española. Pendiente está la negociacion con los plenipotenciarios de algunos de estos estados hace mas de año y medio, sin que haya podido llegarse al término apetecido por el actual señor secretario del despacho de Estado, y por sus dos antecesores. Grande es la impaciencia del público por penetrar este arcano, y por saber cuales son los obstáculos que impiden el pronto restablecimiento de nuestras relaciones con nuestros hermanos de Ultramar. A la prensa periódica corresponde dilucidar esta gran cuestion, aclarar muchos hechos que pueden estar á su alcance y calmar hasta cierto punto la ansiedad pública. Consiguiente á lo cual haremos hoy algunas reflexiones relativas á este interesante objeto, invitando con el ejemplo á nuestros colegas á tratar á fondo esta cuestion, que mas tarde ó mas temprano habrá de ventilarse en los Estamentos.

Desde que arrazada la Reina por el pacto de familia coadyuvó á la independencia de las colonias inglesas, y firmó nuestro plenipotenciario el tratado de París de 1763, se falló favorablemente á nuestras vastas posesiones de América la causa de su independencia. La prevision y la sabiduría del hombre de estado, que como plenipotenciario de S. M. C. firmó aquel tratado, le dictaron un medio superior al alcance de capacidades medianas; pero digno del ilustrado varon que lo concibió, medio único y á propósito para evitar los males recíprocos, que han sobrevenido á la América y á España despues del rompimiento de sus relaciones de union y amistad.

Véase aquí lo que decía el conde de ARANDA al señor D. CARLOS III en una memoria, que reservadamente remitió á S. M. á poco de haber firmado el reconocimiento de la independencia de los Estados Unidos de la América del Norte: "M. debe desprenderse de todas sus posesiones sobre el continente de las dos Américas, conservando solamente en la parte septentrional las islas de Cuba y Puerto-Rico, y en la meridional alguno otro punto, que pueda servir de escala ó de depósito para el comercio. A un de llevar á cabo este gran pensamiento del modo mas conveniente á España, deben colocarse tres Infantes en América: el uno de rey de Méjico, el otro del Perú, el tercero de Costa-Firme: V. M. tomará el título de emperador.

"Las condiciones de esta gran cesion podrian ser, que los tres nuevos reyes y sus sucesores reconociesen á V. M. y á los príncipes que sucesivamente ocupasen el trono español, por gefes supremos de la familia; que el rey de Nueva-España pagase cada año en recompensa de la cesion de este reino, una retribucion de marcos de plata en barra para acuñarlos en Madrid y Sevilla; que otro tanto hiciese el del Perú, con la sola diferencia de hacer el pago en barras de oro de sus posesiones; y que el de Costa-Firme diese una retribucion proporcionada en géneros coloniales, con especialidad en tabacos para proveer nuestros almacenes.

"Estos soberanos y sus hijos deberian casarse siempre con infantas de España ó de su familia; y á su vez los príncipes españoles se casarian con princesas de los reinos de Ultramar.

"Así se establecería una íntima union entre las cuatro coronas, y para asegurarlas mas, deberia cada uno de estos soberanos al advenimiento al trono, hacer un solemne juramento de cumplir estas condiciones.

"En cuanto al comercio debería hacerse bajo la mas absoluta reciprocidad, considerándose unidas las cuatro naciones para su conservacion y prosperidad por la alianza mas estrecha defensiva y ofensiva."

Hemos citado este pasaje de la memoria del señor conde de ARANDA para comprobar que la independencia de los Estados de la América española era una necesidad del siglo; y que un error, funestísimo para España y para la misma América, ha sido únicamente el que ha podido retardar su reconocimiento y el restablecimiento de nuestras relaciones. Hablando un mismo idioma, profesando una misma religion, teniendo los propios hábitos los americanos y nosotros, no debiera haberse prolongado por tanto tiempo nuestra incomunicacion, si el gobierno español de los últimos diez años del reinado de Fernando VII hubiera atendido á los intereses reales del pais; pero sordo siempre á su cla-

tores de la opinion pública, solo pensaba en redoblar las cadenas con que nos tenía aprisionados, alejando á este efecto de nuestros puertos el pabellon de las nuevas repúblicas, por temor que despartasen en nosotros un sentimiento de libertad é independencia.

Este ciego y destructor principio prevaleció en la política de entonces al deber que tiene todo gobierno de hacer la felicidad del pueblo, objeto y fin de la asociacion; por un sentimiento contrario se desea hoy apresurar el reconocimiento, creyendo que apenas se verifique, y de cualquier manera que se haga, se van á recojer ópinos frutos de esta reconciliacion; ¡Ojala así sea! y ¡oala que para conseguir tan apreciable resultado muestren los Estados de América la misma disposicion y cordial espíritu con que por parte de la España se ha entrado en la negociacion. Esta, por mas dispuesta que se halle á renunciar á toda cláusula humillante para sus antiguas colonias, se debe asi misma salvar en el tratado los derechos de los particulares, que por su parte no ha violado jamas respecto á los ciudadanos americanos.

Tampoco debe desconocerse que no son ya los mercados de América exclusivos para nuestros frutos: tienen que sufrir la concurrencia de los demas de Europa, y en el abatimiento en que se halla nuestra marina no podrán ser tampoco muy frecuentes las comunicaciones mercantiles. Fatigados ademas la mayor parte de los nuevos estados por el azote continuo de la guerra civil, dominados hoy por una, mañana por otra faccion, la industria no ha podido desarrollarse, á pesar de la emancipacion de hecho de que estan gozando hace ya muchos años. La riqueza de aquellas pingües comarcas no es en verdad lo que era cuando nuestros galeones retornaban cargados de oro y plata: figurase que volverán aquellos tiempos afortunados apenas se abran las comunicaciones con el Nuevo-Mundo, es alimentarse de una ilusion agradable, pero vana.

No negaremos, sin embargo, que nuestro comercio de sedas, de azogue, cáñamos, vinos y aguardientes recibirá algun fomento, y que los cambios recíprocos de nuestras mercaderías y las de América, daran un grande impulso á la industria de ambos países; pero tampoco debemos perder de vista los intereses especiales de nuestras islas de Cuba y Puerto-Rico, que merecen tomarse en cuenta al fijar nuevas relaciones mercantiles con las nuevas repúblicas, porque si su separacion de la metrópoli ha contribuido indudablemente al desarrollo de la gran prosperidad de estas islas, no hay duda de que el restablecimiento de la paz podrá influir en su decadencia, si el gobierno con ojo previsor no precave un mal de tanta trascendencia.

Esta circunstancia puede ser que ejerza alguna influencia en la prolongacion de las negociaciones pendientes; pero lo que á nuestro juicio embaraza al gobierno de S. M. en la solucion de la cuestion de independencia, son otras causas que merecen examinarse detenidamente en otro artículo, y que las examinaremos segun nuestro leal saber y entender, y con arreglo á los datos que sobre el particular hemos podido adquirir.

La persona que nos ha remitido el plan de reforma eclesiástica á que damos lugar en este número, nos comunica igualmente que dicho proyecto se escribió á poco tiempo de haberse formado la junta nombrada para aquel objeto; y no se publicó entonces por haber entendido su autor que ya la misma junta habria redactado el suyo; pero habiendo transcurrido sin resultado muchos meses, le ha parecido oportuno que vea la luz pública para que sobre él recaigan las observaciones de los que entienden ó se hallan interesados en tan importante asunto.

Con motivo de la disolucion de los Estamentos el ministerio de Hacienda ha dirigido una allocucion á los representantes de provincia, la cual parece se ha leído en todas las oficinas de los diferentes ramos de la administracion, convocando al efecto sus respectivos empleados. Recordar á estos las bases inalterables que constituyen el sistema franco y honrado del ministerio, recomendarles el exacto cumplimiento de sus deberes, exhortarles á que redoblen su celo durante la momentánea ausencia de la representacion nacional; tales son los objetos que se proponen en esta especie de proclama. Pocas veces hemos visto practicado entre nosotros este acto de generosa franqueza: los ministerios no acostumbraban á dar cuenta de sus designios, ni á consignarlos en un programa anticipado, ni á contar para su ejecucion con el celo y patriotismo de los subalternos, sino con la obediencia. En ningun caso dañaria este exhorto; pero hay circunstancias en que es muy útil, y en las actuales ha sido feliz pensamiento. Al modo que un general entusiasta sus tropas, y con el mágico poder de la elocuencia produce en ellas á un tiempo mismo valor y disciplina, tambien el empleado se enervance de que el gobierno le dirija palabras de franqueza y confianza, que le estimule á llenar los deberes que le estan cometidos, y cuantos servicios extraordinarios exija el de la administracion. Ciertos es que el empleado sin necesidad de tales estímulos está obligado á ser fiel al gobierno que le paga, y á manifestarle su gratitud con infatigable celo; pero algo se ha de conceder á la flaqueza humana, y algo mas en tiempos apurados. No puede esconderse al ministerio que una gran parte de los empleados á quienes se ha dirigido son carlistas, ó absolutistas, porque nacieron en el siglo del absolutismo, ó en fin, son entes nulos dispuestos á simpatizar aunque sea con el Czar de Moscú, con tal que les conserve el empleo y que haga callar á los periódicos que se empeñan en sostener que en algunas oficinas no se trabaja. Muchos de estos han creído ver en dicho documento un iris de paz y union, una esperanza de que no serían removidos. Asi lo deseamos tambien, y aplaudiríamos este rasgo de prudente humanidad en lo que toca á los subalternos, exceptuando siempre á los fanáticos conspiradores. Un gobierno liberal es generoso, y no funda su poder en las lágrimas de unas cuantas familias alicuinadas por su propia ignorancia ó por ajenas pérdidas sugestiones. Mas no cabe la menor tibieza en la opinion de los empleados superiores: jamas cesaremos de recordar el cuidado, que necesita el gobierno antes de echar mano de los hombres, para asegurarse de sus antecedentes políticos, de sus luces y de su probidad. La opinion pública, que rara vez se equivoca, merece mas crédito en esta parte que los documentos de los interesados en los cuales se justifica todo cuanto conviene.

Entre las reformas administrativas que interesan al Estado, esperamos tendrá lugar la de hacer responsables á los gefes de oficinas del exacto y total cumplimiento de sus atribuciones, sin que puedan disculparse con la negligencia ó escasez de los brazos auxiliares. El prurito de expedir nombramientos margen alguna vez á que estos sean insubordinados; bajos y de los atrasos que se experimentan en las oficinas. Porque la incapacidad ó la indolencia no la puede corregir un gefe, sino es separando al subalterno, y esas faltas no suelen producir suficiente apoyo á la separacion de un empleado que posee nombramiento Real, y que se las apostará á su gefe

comentando á su modo la Real orden de 31 de julio de 1834, ú otras que tratan de la materia. Por contentos se han dado los gefes cuando en sus subalternos solo hallaban nulidad, porque siendo los mas protegidos por algun inagnate, de cuyas antepasadas procedian, se reducía á no exigir de ellos trabajos, muy superiores á los de su recien olvidada costumbre. Se han visto de estos empleados muy queridos en sus oficinas. "Es un infeliz" decian sus gefes y compañeros; y esta infelicidad, que es sinónimo de ignorancia, constituía su dicha.

Concluiremos citando la desigualdad de sueldos que existe entre los subalternos de diferentes ramos de la administracion de Hacienda. En el de puertas se arreglaron las plantillas en 1.º de marzo del año pasado, y sus empleados desde entonces gozan muy decentes dotaciones; pero en otras rentas se pagan mezquinamente destinos de mucha responsabilidad. Un fiel, un depositario de los derechos de consumo en la puerta de una ciudad, disfruta seis ú ocho mil rs. de sueldo, en virtud del citado arreglo, cuyas dotaciones no pueden tacharse de escesivas. Pero hay administradores de aduanas en las fronteras, en las puertas de la nacion, dotados con solo tres mil rs., reducidos á vivir con sus familias en pueblos ó despopulados, incómodos y faltos de otro recurso para vivir. Si estos empleados fuesen infieles, ¿cómo se les reconduciría su infidelidad? Ellos al admitir los destinos prometieron no defraudar al fisco; pero la necesidad suele poder mas que la virtud.

BOLSA DEL 8 DE FEBRERO.

Aunque el ministerio trata de proveer á la necesidad del sostenimiento del crédito por cuantos medios se hallen á su alcance, aplicando á tan importante objeto el uso del voto de confianza que le han concedido las Cortes, empresa que no dudamos que consiga hasta cierto punto, las circunstancias especiales de la negociacion en nuestra bolsa contrarian estos últimos días el progreso de los valores, que naturalmente debia conocerse, tanto mas, cuanto que las esplicaciones recientes del gobierno en su período oficial han asegurado á los acreedores del Estado el plazo breve, dentro del cual han de conocer la estension y medios con que por ahora pueden ser protegidos sus intereses y cumplidas sus esperanzas. Estas son considerables respecto á la deuda sin interés cuando se trata de su consolidacion; y por lo mismo que tan poderosa causa la sostiene siempre en un juego mucho mas activo y cuantioso que las demas, se hace mas reparable en la negociacion la influencia de la acumulacion de cancelaciones que se reproduce en un período de 50 á 60 días, á contar desde las épocas en que una causa especial ha podido aumentar la celeridad del movimiento mas ordinario.

Solo á esta causa podemos atribuir el que los valores en dicha deuda sin interés, lejos de seguir en subida en la bolsa de hoy, como debia esperarse, hayan oscilado por algun tiempo, queriendo fijarse en 15 1/2 p. al contado, y 16 1/2 al plazo mayor, y cedido por fin el papel 1/2 p. al contado, y 3/4 á 60 días de dichos límites.

Mas la afluencia de papel á la plaza que ocasiona esta efímera decadencia de los cambios, no puede ser hija de la necesidad de cancelar operaciones sin reparar en los medios; pues segun la altura á que se encontraba esta deuda dos meses hace, si no todas, la mayor parte de ellas deben dejar algun beneficio á los especuladores. Esto nos asegura de que no solo la baja indicada hoy ha de ser muy pasajera (no concurriendo alguna otra causa adversa) sino que no puede producir en los valores demasiada alteracion.

Con todo, la negociacion hoy ha ascendido á una regular cantidad, siendo al contado una buena parte de ella, y pudiéndose citar entre las contratadas á 60 días á 16 1/2 por 3 una operacion de cinco millones nominales.

Han entrado tambien en juego los títulos al portador del 4 por 3 á los cambios anteriormente cotizados, y los vales no consolidados y deuda negociable del 5 por 3 á papel, si bien en corta cantidad; y al cerrarse la bolsa, aunque quedaba algun papel, los tenedores le sostenian en solicitud de cambios mejores que las últimas publicaciones.

CORRESPONDENCIA DEL EJERCITO.

PUNTE LA REINA 4 de febrero.

Ahora mismo que son las diez de la mañana sale el cuartel general para Pamplona en donde está la segunda division. La legion francesa permaneció ayer en Lárrega; hoy en Tiesas y Buirrin, y mañana pasará tal vez á Huaste. La reserva se acantonó en Puente Mendigorria, Artajona y Lárrega. La vanguardia en Alcaná, Lerin y Lárrega. La caballería que de este cuerpo estubo en Alava ha venido tambien á Pamplona; pasan algunos batallones. Las operaciones van al N. E. de Pamplona: el tiempo decir á V. mas.

Adjuntas noticias de los facciosos que pasaron el Ebro: no son mas que 200 infantes y 54 caballos, aunque dicen 400. Van cinco columnas sobre ellos. El paso á los pinares ya lo tendrán cortado. Tal vez se dirijen á la Sierra de Sigüenza. Los enemigos han bajado en fuerza de 12 batallones á tierra de Estella, y aun dicen si han coleccionado nuestro movimiento, y ya han destacado fuerzas á su extrema izquierda. Hay un proyecto grande que agrifiará mucho á los facciosos.

COMANDANCIA DE ARMAS DE CAPARROSO.

Incluyo á V. S. copia del parte que acabo de recibir del Sr. comandante general de la merindad de Tudela.

Dios guarde á V. S. muchos años. Caparraso 2 de febrero de 1836.—Santiago Pío.—Sr. coronel gefe de la P. M. del cuerpo de operaciones de la Ribera. Carabineros de real hacienda.—Columna de Tudela.—El Sr. comandante general de la merindad me ha encargado indague por todos los medios la direccion ó paradero de la faccion que se ha presentado en este territorio; y convenido del celo de V. S. por la causa de S. M., espero de su celo se sirva á la mayor brevedad avisarme de lo que juzgue conveniente al mejor servicio.—Dios guarde á V. S. muchos años. Correla 1.º de febrero de 1836.—Ramon Toledoano.—Sr. juez de primera instancia de la villa de Agreda.—Son las dos y media de la mañana y la Guardia Nacional está sobre las armas. Los 300 facciosos con 70 caballos llegaron antes de anoche á las nueve y media á Aldealdelozos: ayer al mediodía sorprendieron al correo que llevaba la correspondencia á Madrid, y la quemaron, y luego salieron para Estera y Peromil, de modo que llevan la direccion de los pinares, cuya noticia se acaba de recibir. Están mandados por un canónigo de Cuencá, y hasta ahora solo han robado los estances y el macho del conductor de la ballia.—Esta es la sustancia.—Agreda 2 de febrero de 1836.—D. Esteban Oscuriz.—Es copia.—Blas Requena.—Es copia.—Santiago Pío.

Con permiso del gobierno se ha dado un baile de máscaras en Barcelona á beneficio de los pobres de la real casa de Caridad, en el salon grande de la real casa Lonja.

En la mañana del 23 ha fallecido en Barcelona el Excmo. Sr. D. Cayetano Saqueti, mariscal de campo de los reales ejércitos, sub-inspector del real cuerpo de artillería del primer departamento.

Se hallaban de paso en Granada para esta corte y daban la noche del 3 su primera funcion los señores Darrás y Manche, franceses, primeros alcaides aéreos de Europa, únicos inventores de los juegos olímpicos y modelos de las academias reales de Roma, Londres y Paris.

A la salida del correo habia cesado ya de nevar en Granada, sin embargo de que el tiempo no se despedía. Es la primera vez que han visto allí la nieve este año, á pesar de los intensos frios, aunque no copiosamente.

Se estan nombrando en Granada comisarios de barrio, para que auxilien á los alcaldes y tenientes en el desempeño de su oficio.

Ademas de lo dicho en uno de nuestros números sobre el artículo del boletín de Granada, insertamos la siguiente comunicacion de nuestro correspondal.

Rectificar no es retractarse. Solo á Dios es dado estar en todas partes y penetrar los corazones de los hombres; pero estos, cuyas facultades son tan limitadas, tienen que valerse de resortes; pues á fe, que por sí solos pueden bien poco.

El correspondal de El Español no fue testigo presencial del hecho, objeto del artículo publicado en el núm. 102 del boletín oficial de esta capital. Unos cuantos jóvenes que se creian agraviados por el acuerdo de la junta, llegaron á él y le suplicaron hiciese mérito en su correspondencia del acontecimiento de la noche del 11 de diciembre. Era precisamente día de corte, las once de la mañana, aquel salía á las doce, los jóvenes eran Nacionales y de las mejores ideas como interesados instaron, y la narracion se remitió tal cual ellos la hicieron. Verdaz es que debió procederse con mas detencion, puesto que siendo principales los relacionantes, debia creerse exageracion algun tanto. Al ver el indicado artículo del Boletín, creímos de buena fe no se habia engañado, y aun dudamos de la existencia del hecho; pero despues nos hemos convencido de que es cierto, certísimo que por un acuerdo de la junta de armamento y defensa se trató de exigir 1,500 rs. al quinto que presentasen los jóvenes, con el objeto de que en la cantidad le relevase de responsabilidad, cuyo acuerdo se consultó al gobierno; lo es igualmente que se presentaron varios grupos en el patio de palacio con una representacion firmada por mas de 60 individuos de la Guardia Nacional; que algunos subieron la escalera; que les habló el Sr. gobernador civil, que á la zona entraba; que S. E. que llegaba de paseo, les habló también; y últimamente, que eran mas de 100, y todos con sus sables y otras armas debajo de las capas. El objeto del correspondal de El Español no ha sido ni puede ser jamás agravar á la Guardia Nacional, pues esto seria escupir al cielo, puesto que tiene el honor de corresponder á ella, habiendo contribuido ademas por comision especial del Excmo. Sr. don Luis Balanzat, á que en algun pueblo de la provincia se formaran varias compañías de Nacionales; abogando tambien por el infinito artículo de la Real Orden, en que se habla con el mayor entusiasmo de los de esta capital.

En cuanto al Excmo. Sr. capitán general, no se cree obligado el correspondal de El Español, ni le dicta su conciencia que se justifique; pues decir que S. E. contestó con amabilidad á una justa reclamacion, no creemos sea un agravio.

Por lo que respecta á los epítetos que se le regalan, solo dirá que habiendo estado en la corte mas de un año, durante el ministerio Martinez de la Rosa, no se colocó hacia que dejó este sillón: que escribió y puso sus iniciales en un periódico de la corte, que no era la Abeja ni la Gaceta... sin que por esto se atreva á decir que el Sr. Martinez de la Rosa es un objeto de odio de sus paisanos; que escribió una impugnacion al plan de pacificacion de España, presentado por Wellington al general Alava, y finalmente que fue el primero que tuvo la gloria en esta capital de elogiar en sus escritos á la inmortal REINA Gobernadora.

En materia de veracidad, honradez y amor al órden, de saña á todo el mundo á que le tilde, pues siendo su ídolo la opinion, sin cuyo sentimiento no se puede ser hombre de bien, se defenderá cada correspondiente.—El correspondal de El Español, camarada de los que por equivocacion le atacan.

CORRESPONDENCIA DE LAS PROVINCIAS.

MÁLAGA 30 de enero.

Los Nacionales de Antequera unidos á la partida de seguridad pública que manda el teniente de infantería D. Joaquin Siman, han dado un golpe terrible á los ladrones que infestan la Vega de aquella ciudad, atacándoles en las inmediaciones del cortijo de las Beridias, y nombrados en la completa fuga, despues de haberles muerto cuatro hombres y arrojados de las posiciones en que pretendieron hacerse fuertes. No es ponderable la actividad y el arrojo del patriota Siman, ni el valor de los Nacionales y voluntarios que mandaba. Solo en el momento de los primeros, nombrado D. Francisco García, ha sido herido de un balazo disparado á corta rama, que le atravesó la mano derecha y le alcanzó al pecho, dejándole en tal estado, que si salva la vida, por lo menos quedará inútil y sin poder trabajar para atender á su subsistencia. Es de esperar que la diputacion provincial recompense este rasgo de valor y de civismo, proponiendo al gobierno una pension sobre los fondos de la provincia, que recompense en parte á aquel digno ciudadano de la pérdida que va á sufrir; pues de otro modo difícilmente se encontrarán personas que sin otro impulso que su amor patrio espagnan su vida en los combates contra facciosos y malhechores.

Siman se propone acabar del todo con esta plaga, y ayudado por la Guardia Nacional lo conseguirá sin duda alguna.

El gobierno ha accedido á la peticion que le dirigieron el ayuntamiento de esta ciudad y su junta de comercio, sobre que se aumente un correo semanal. Este nuevo beneficio ha aumentado sobremanera el entusiasmo que inspira el actual ministerio, ó por mejor decir, el hombre que lo dirige.

Se anuló, segun dicen, por órden del gobierno la eleccion del gobernador del obispado, que habia recaído en don Narciso Crooke. Hoy ha elegido el cabildo en lugar de aquel el canónigo Gomez, muy conocido por su decision en favor de la causa de la libertad y por sus padecimientos. Esta eleccion ha sido muy recibida del público.

Acaba de llegar un espreso con la noticia de haber sido disueltas las Cortes, y de que se convocaba una nueva legislatura, que deberá reunirse el mes de marzo. Esto ha llamado mucho los ánimos, que estaban no poco irritados por la incomprensible conducta de los hombres, de quienes con tanta razon se dice que nada han aprendido y nada han olvidado despues de los largos años de miseria á que en gran parte nos condenó su imprevisión y su orgullo. Es de esperar que no vuelvan á figurar en algun tiempo; pues no puede dudarse el influjo pernicioso que han ejercido en nuestras cosas, aunque algunas de ellas tengan toda la buena voluntad y sana intencion que suponen sus amigos, y tal vez sean ciertas.

No debe ocultarse que el pueblo está alarmado con estos inesperados sucesos, y que si hubiera caído el ministerio, quizá no habria sido posible contener el torrente. Se dice generalmente, y con singular placer, que van á ser nombrados ministros los Sres. Argüelles y Galiano, y que Mendizabal se encarga de la presidencia del Consejo y del ministerio de Estado.

Soldados y Nacionales: El día de ayer fue para vosotros de una completa gloria, y para mí, que tuve el honor de mandaros, de una completa satisfaccion. Fuisteis testigos de mis trabajos y molestias, trepando breñas y cortando cerros para conducirnos á la victoria; la conseguisteis á fuerza de un infatigable celo y del valor de los bravos que se nos presentó quedados completamente derrotados, dejándonos en el campo con sus armas; por nuestra parte tuvimos la desgracia de que hiriesen de un balazo al valiente cabo de la Guardia Nacional, que dejó mandando la caballería, D. Francisco García Moreno, que con el mayor arrojo se fue á ellos. En el momento recorri vuestros semblantes, y conocí lo desagradable que os fue esta fatal ocurrencia: se continuó nuestra persecucion, y logramos por fin la venganza de nuestro compañero, á pesar de la obstinada resistencia de los bandoleros, que nos hacian un vivísimo fuego, y una retirada en órden para tomar las asperezas de la montaña: nada de esto les valió; vuestro valor superó al de ellos. En mi concepto pronto concluirémos con los infames que infestan este pais y los demas pueblos limítrofes. Tememos el placer de que el héroe de las Cabezas, el digno Excmo. Sr. capitán general de estos reinos, se halla al frente de estas provincias, y que nos ayudará con cuanto le sea posible para el exterminio de los bandoleros, y con sus sábias providencias quedará todo tranquilo. Bien conocemos su opinion, su amor á la libertad y al legítimo trono de la inocente REINA, por cuyos dos caros objetos todos debemos perecer antes que sucumbir á la tiranía.

Nacionales de ambas armas: Nuestro principal instituto es defender la libertad civil, seguridad individual y derecho de propiedad; he aqui las bases del gobierno que nos rige, y las que conservaremos á toda costa ayudados de la benéfica influencia de la REINA Gobernadora y de los representantes de la nacion. Vosotros, llevando adelante estos sentimientos de lealtad, y lo mismo los compañeros de los pueblos del partido, trabajarán sin cesar para que llegue el día en que el pacífico habitante, el labrador honrado y el infeliz transeunte, reciba el fruto de vuestros desvelos, asegurados contra una completa estincion de los malvados que os atan contra sus propiedades. Persecucion constante, nada de compasion. Estos son mis votos, y los mismos que os atan contra sus propiedades, os ayudan del grito de libertad, cuya voz, que inflama vuestros pechos, desmenuza mas los que os atan contra sus propiedades, y por la que sabréis triunfar ó morir entre vosotros. Soldados, nacionales de la guardia de caballería que me han acompañado, os doy las mas espesivas gracias por vuestras fatigas, y por el valor que habeis desplegado en la jornada. Otras nos esperan todavia, y tendré el placer de ponerlo en conocimiento del gobierno, recomendando vuestro mérito. Viva la libertad. Viva Isabel II. Viva la columna en persecucion y los Nacionales de Antequera; 28 de enero de 1836.—El comandante de la columna, Joaquin Siman.

A las noticias que extractamos de los periódicos de la frontera agregamos lo siguiente que nos dicen de San Juan de Luz con fecha del 30 de enero.

El segundo batallón carlista de Guipúzcoa ha venido a Hermita desde el frente de Guetaria, á reforzar al que antes estaba hacia San Sebastián; pero no se sabe haya traído ninguna pieza de artillería.

Se dice también, con algún fundamento, que D. Carlos está en Villafraña (de Guipúzcoa) con algunos batallones rebeldes.

Estos tres días nada se sabe de San Sebastián, pues no ha venido ninguna lancha ni buque de aquella parte, á causa del mal temporal que ha entrado. La mar está muy brava, y así es que ayer arribó á este puerto un vapor español, donde de él se fundó.

Antes de ayer se presentaron en esta villa 3 frailes, 2 de ellos con armas, otros varios se verifican diariamente en los pueblos de la extrema frontera; y después de Bayona, y por los comisionados encargados de los 200 rs. por familia, 20 por la canana y su peseta de un año anunciado en el bando; dicen los que se presentan, y no hay duda en ello, que muchos lo verificarán lo mismo, pero particularmente empezada la persecución, porque ahora sucede que no pueden comunicarse sin muchas dificultades, porque todo está reducido á rebeldes y espías; que estos días, vista la deserción y el descontento en las filas, sucede que empiezan á recluir entre ellos unos de otros, y así se ve en todas las partidas de carlistas de la montaña de Navarra, que luego que llegan á saber que hay una columna de la Reina, atentan á huir, y si no pueden, se arrojan al río, y si no hay río, se arrojan á los pueblos, todo ello por que desconfían entre sí mismos. Así es que estos 15 días por dos ó tres veces ha sucedido en Elizondo y pueblos inmediatos, correr las partidas carlistas y algunas gentes por nada más que haber salido D. Leon Iriarte de Pamplona, y llegar algunas personas hasta aquí diciendo que todo estaba ocupado por columnas de la Reina. Antes de anoche en Vera y pueblos de la circunferencia, hubieron los facciosos diciendo que la guarnición de la Cabeza del puente del Bidasoa marchaba á atacarlos por este territorio, sin haber nada de esto.

También las autoridades francesas van tomando medidas para que nada pase á la facción: hace mucho tiempo que ningún gobierno voviera llevar para Fuentebia de Iru, un chozo asistirá tan pronto en que continuó en el año anterior en la boca de la carretera de Urduloe, observan á impiden en eficacia, para que nada útil pase por tierra, y aun á las lanchas pescadoras de Zocoa y demás, han hecho saber que no pasen con pescada ni otra cosa como lo hacían, á los puertos de Pasajes y Rentería, ni otro puerto, pero sí, á los que tengan guarnición de la Reina.

Creíamos que en San Sebastián se hubiera reunido una división de unos 6 ó 80 hombres; pero hasta ahora no han llegado sino 20 y pico de hombres, y hace días que no vienen mas. Se pudiera hacer con esta gente una salida y ocupar los parapetos del enemigo, pero no otra cosa se conseguiría sino perder gente, porque la facción ocupa las alturas, que están terriblemente fortificadas, y aun llegado allí no se puede avanzar, ni estar, porque no hay localidad, sino bajar otra vez á la ciudad. Al contrario, con los 6 ó 80 hombres, se les echaría de sus parapetos, se destruirían sus obras, se les haría á una hermosa y nueva ciudad de la destrucción, á la que está espuesta hace tanto tiempo, se ocuparían los pueblos de la circunferencia, se distraería el centro y fuerza de los rebeldes á diferentes puntos, se haría ver á los pueblos batallones de la Reina, porque hace 8 meses que no los han visto en Guipúzcoa, y que muchos mencecetes creen no verlos mas; se conseguirían otras ventajas, y se evitarían en algún tanto las extorsiones continuas que los rebeldes están haciendo á los que nos hallamos fuera, por nuestra opinión en favor de la legitimidad.

MANRESA 22 de enero. 37

Antes de ayer 60 facciosos al mando de varios cabecillas, entre ellos el canónigo Tristán, intentaron atacar las avanzadas mas estereoras de nuestras tropas, que forman el círculo del bloque, en el punto inmediato al santuario del Milagro que está cuatro leguas mas hacia el sur del fuerte del Hort; pero fueron aquellos despreciables satélites fuertemente rechazados por la aguerida columna de San Sebastián, compuesta de unos 4000 hombres, que se batieron á bayonetas, y solo sabemos que por las armas salieron brillantes de esta acción.

Por parte recibida esta noche venida de Sarria, se sabe que el general Alvarez salió ayer de dicha villa para la de Cardoña, de donde debe salir hoy para el lugar del sitio, de cuya dirección va á encargarse.

Blaqueo del Hort 21 de enero. Acaban de llegar los proyectiles y demás que conduce el convoy. Mañana empezará el bombardeo y serio ataque. Esperamos con la mayor ansiedad esta victoria por deber ser el preludio de una completa pacificación. Venturoso el día que podamos decir: "Les orajes de la révolution paraissent calmés; les murmures des partis rentissent comme les derniers bruits de la tempête." Révolution française.

Novedades en la ciudad. Habiendo salido unos cuantos misioneros ó parrotes disfrazados, han dado en una casa de campo de inmediaciones del pueblo de Guardiola, distante no de dos leguas al S. O. de esta ciudad, en tres facciosos. De uno de ellos se ha fugado, otro ha caído muerto en el acto de intentar escaparse, y el otro ha sido conducido junto con un vicio y unas mujeres, que según se dice, traían ropa á los facciosos. Interin se sigue la causa á los últimos, el primero que era un muchacho de unos 17 años, que ha entrado en el medio, á las cuatro de la tarde ha sido fusilado. Era hijo de una casa de labradores avocados en el arabal de Valladaura. Jóvenes incautos y seducidos, escarmantados con la falta suerte de nuestro compatriota, y procurad ahorrar á la patria días tristes y amargos para las almas sensibles; pero que la causa de la libertad exija para acabar con la mas temeraria facción.

IDEM 23 de enero.

Esta mañana ha salido de esta ciudad un convoy de mas de 300 mulos, cargados de víveres para el lugar del sitio. Va escoltado por dos compañías de malagueños.

CRONICA ECLESIASTICA.

Se nos ha comunicado para su inserción el siguiente proyecto de reforma del clero, á que damos lugar sencillamente, sin detenernos ahora á hacer observaciones sobre su contenido.

Al or hablar tanto de reforma del clero, del excesivo número de ministros, y de sus inmensas riquezas, cualquiera creerá que el clero español ha retrogradado á los siglos de ignorancia y relajación; que la mitad del reino se compone de clérigos, y que todos ellos viven en la opulencia; pero la falsedad de estos supuestos, es tan notoria, que no necesita demostración. La mayor y mas sana parte del clero español, sábio, virtuoso, amante de su patria y de sus soberanos, jamás ha desmentido su conducta, sin que se le deba imputar la irregular y escandalosa de algunos espuesos que entraron en el santuario, y ocuparon las mejores dignidades y prebendas sin otro mérito que el espíritu foroz de guerrilleros, que el clero mismo detestaba. Lejos de haber clérigos sobrantes, no hay los necesarios para el servicio de las parroquias; y en cuanto á sus ponderadas riquezas, está bien á la vista la incongruidad absoluta que se hallan reducidos, por la decadencia general de las rentas eclesiásticas.

A la par de tantos como claman por reforma (sin reformarse á sí mismos), no falta quien sospeche que semejantes clamores son hoy el eco repetido de los que en otro tiempo, con pretexto de restablecer en su primitivo esplendor la disciplina de la iglesia, vinieron á trastornarlo todo, y acabaron con despojarla de sus bienes y humillar á sus ministros, únicos objetos de su pretendida reforma.

Aquellos que quisieran precitar á hacer innovaciones peligrosas, sin reparar en los medios, porque así convendría á sus miras; y por el contrario, demasiado espantados al solo nombre de reformas, temiendo, que se ataque directamente á la religión en sus dogmas, en la pureza de su doctrina, ó en las mas santas instituciones de la disciplina, rehúsan toda innovación por oportuna que sea á algunos meros abusos, sin hacerse cargo de ciertas instituciones, usos y prácticas que pudieren ser adaptables y recomendables en la época en que se establecieron, pero que dejaron de serlo con la variación de los tiempos y circunstancias que está sujeta la disciplina y política externa, accidental, subalterna ó menos principal de la iglesia.

La augusta Gobernadora del reino que tanto se desvela por el bien y felicidad de los españoles, adoptando cuantas medidas de mejora se han propuesto á su sabio gobierno, no podía como soberana protectora de la iglesia y sus ministros, mirar con indiferencia y sin especial predilección cuanto pueda conducir á su mayor lustre y decoro, interesándose altamente en su piedad y catolicismo, en que la disciplina eclesiástica se conserve pura, y en los abusos perjudiciales á la silla apostólica para su armonía con el estado, se sea saludable, cuyo sistema de reforma se funda en la unión de respetables obispos, que comunicados con los demás prebendados, y recibiendo por su conducto los datos de instrucción necesaria, formase y propusiese el plan ó proyecto de arreglo que juzgase mas oportuno y conveniente, conciliando el espíritu de la disciplina con las exigencias actuales.

¿Cuán laudable hubiera sido el celo de dichos prelados, si en vez de quejas poco fundadas sobre usurpación supuesta de sus facultades, ó incompetencia de la junta, se hubiesen apresurado á formar una junta con el respectivo plan de diócesis? Habrían auxiliado á la junta con sus luces y conocimiento práctico que deben tener de las cosas, que necesitan enmendarse de los abusos que hubiese que reformar, ó de las innovaciones que conviniere hacer en ellas, y entonces podrían justamente gloriarse de ser ellos mismos en cierto modo los reformadores. Mas por desgracia algunos no han hecho mas que entorpecer los trabajos de la junta, acaso sin prever los graves inconvenientes que el gobierno mismo ha tratado de evitar y debían estar á su alcance.

Es, pues, un deber de todo español amante de su iglesia, coadyuvar de cualquier modo á un objeto tan grandioso y tan interesante al mismo clero; y ya animado de estos deseos me atrevo á presentar, para indicar algunas ideas ó medidas generales, y como en bosquejo, el plan de reforma siguiente.

Medidas generales.

Se hará una demarcación de diócesis acomodada en lo posible á la civil de las provincias.

El territorio ó pueblos que tienen alguna fuera de su distrito, separados ó encajonados en otras diócesis, se incorporarán á estas ó á las limítrofes. Lo mismo con respecto á los territorios exentos sean ó no *vere nullius* ó extra diócesis á menos que su demasada extensión exija la creación de cátedra episcopal.

Se suprimirán los beneficios simples y prestameras, los llamados simples sacerdotales, raciones ó medias raciones, como en Vitoria, Ciudad Real &c., y se trasladará á la primera la catedral de Santo Domingo de la Calzada.

Se suprimirán las dignidades, raciones y medias raciones en las santas iglesias, quedando solo canónigos y dean ó presidente.

Se suprimirán las colegiadas, á escepción de algunas mas insignes que quedarán repartidas en las diferentes provincias, y serán como sufragáneas de los respectivos metropolitanos.

Las colegiadas suprimidas, y lo mismo las corporaciones ó cuerpos colegiales y abadías, de cualquiera clase que sean, se convertirán ó restituirán á su antiguo estado de parroquia donde sea necesario.

Se suprimirán los beneficios simples y prestameras, los llamados simples sacerdotales, raciones ó medias raciones, aun que sean patrimoniales, sin perjuicio del derecho de patronato de los curatos y tenencias en que se conviertan.

Se suprimirán en fin las capellanías colectivas y laicales, á escepción de las asignadas al servicio de las catedrales y de mas, de que se hablará después; las fincas de las capellanías de sangre ó de familia, quedarán á disposición de los actuales poseedores, y pasarán libremente á sus herederos.

Supuestas las supresiones indicadas, no se reconoce mas título para la ordenación que el de adscripción ó destino de las iglesias catedrales y parroquiales, en los seminarios, judicatura eclesiástica, familiaridad de los R. R. obispos, en los hospitales, casas y establecimientos piosos en el servicio del ejército y armada, en el de conventos de religiosas y oratorios de tribunas.

El título de patrimonio solo se admitirá en el caso y con las condiciones que previene el Santo Concilio de Trento.

Cesarán las pensiones, anualidades y medias anatas de los obispos, prebendas y curatos.

Plan de Catedrales.

Aunque todas merezcan igual consideración, se clasificarán sin embargo, en catedrales de primero y segundo orden, atendiendo á que por la localidad de algunas, su corta extensión y otras circunstancias, pueden servir con menor número de ministros y con inferior dotación que otras.

La iglesia metropolitana se compondrá de un arzobispo, un dean y 24 canónigos, incluso los llamados de oficio.

La catedral de primer orden, de un obispo, dean y 20 canónigos.

La de segundo de un obispo, dean, diez y seis canónigos, todas con el competente número de capellanes necesarios para el servicio del coro, altar, sacristías &c., que corresponderá al número de los canónigos.

Todas las canongías (incluido el dean) serán prebentales, y en la edad de 24 años en los que hayan de obtenerse al tiempo de recibir la colación ó canónica institución.

Ninguno podrá ser nombrado canónigo sin el grado de licenciado ó doctor en derecho ó en teología, y para su admisión en los capildos no tendrá necesidad de hacer mas pruebas que la de *vita et moribus*, y de su legitimidad.

El principal instituto y obligación de los canónigos es la de asistencia al coro, y al efecto se dotarán competentemente las horas canónicas.

Los días de veche no excederán de los permitidos por el concilio, y no podrán usar de ellos á un mismo tiempo mas de la tercera parte de los canónigos.

No podrá celebrarse cabildo, juntas ni comisiones durante el coro.

No habrá mas misa cantada (excepto en las ferias de cuaresma) que la conventual: las de prima, aniversario ó memoria se comutarán en misas rezadas, cuya celebración será de cargo de los individuos capitulares.

No habrá otra música que el órgano y canto llano.

Aunque como se ha dicho, el principal instituto de los canónigos sea el de la asistencia al coro dando la mayor solemnidad posible al divino culto, lo que no podrá verificarse si se ocupan en otros ejercicios por santos y útiles que sean; sin embargo, para que se aumente el servicio activo en el pulpito y confesionario, además de las canongías magistrales y penitenciarias creadas con este objeto, se crearán dos segundas ó ayudantes de penitenciaría y magistrales con las rentas de la prebenda lectoral, que podrá suprimirse como innecesaria.

Con el mismo objeto y mayor servicio del público y comodidad de los fieles, habrá en la catedral en los días festivos una misa rezada á horas fijas antes y después del coro á cargo de sus capellanes.

A falta de sínodos diócesanos habrá en la capital una junta eclesiástica con quien deberá acordar el R. obispo los asuntos graves, y providencias generales para la conservación de la disciplina, reforma de abusos y buen gobierno de la diócesis.

Esta junta se compondrá del R. obispo, presidente ó su vicario general, de los prebendados de oficio y de los tres párrocos mas antiguos de la capital. Los mismos serán examinadores sinodales natos y jueces de concenso.

Seminario.

En la capital de cada diócesis, habrá un seminario conciliar para la educación de la juventud destinada á la carrera eclesiástica. En él se enseñará filosofía, teología y liturgia.

Tendrá el seminario además un departamento separado para ejercicios espirituales de los aspirantes á órdenes, y para la corrección de los clérigos. El número de alumnos y catedráticos, rector, directores &c. será objeto de un reglamento particular.

Habrán además un colegio de niños destinados al servicio del coro, altar, sacristía y capillas, en el cual se enseñará la gramática y canto llano.

La superintendencia de uno y otro se encargará á un canónigo.

Plan de parroquias.

Se hará la demarcación correspondiente en proporción al número de feligreses, localidad de los pueblos &c.

Table with 5 columns: Obispo, Dean, Canónigos, Fábrica, Seminario y colegio. It lists data for Catedrales de primera clase, Catedrales de segunda clase, and Iglesias parroquiales (1.ª clase, De 2.ª, De 3.ª, En la corte).

NOTA. Del asignado á la fábrica catedral, se dotarán los capellanes, organistas, sacristanes y demás subalternos. El reverendo obispo pagará al provisor, fiscal, secretario y demás capellanes de su servicio. El seminario á los suyo. Y la fábrica parroquial al sacristán, organista, monaguillo &c.

RESUMEN.

Table showing the reduction of the number of clerics to 85,000. It lists: Así: Canónigos ó sea clero alto (1,500), Párrocos (15,000), Tenientes (10,000), Capellanes de catedral (1,500), Idem de obispos (500), Idem de seminarios (500), Idem para hospitales, ejército, religiosos &c. (6,000), Total (85,000).

Sin que pueda decirse que haya un solo clérigo ocioso, y que su dotación sea escasa, quedando todos dotados en debida proporción.

En el supuesto de que no se haga novedad (que traería mil inconvenientes, y lejos de ser útil seria con mayor gravamen del estado), y de que haya de continuarse el actual sistema de las rentas eclesiásticas, consistentes la mayor parte en diezmos y productos de las fincas que poseen algunas corporaciones, convendría hacer de todas un cúmulo general ó concentración de cada diócesis, creando una junta directiva que cuidase de su recaudación, administración y distribución, ó pago de los respectivos presupuestos, y ha de haber de cada interesado por tercios ó mesadas. Esta junta deberá componerse de un representante del reverendo obispo, dos canónigos, uno por el cabildo y otro por la fábrica catedral y seminario; de dos curas párrocos por las iglesias parroquiales, y de un comisionado ó representante de la Real Hacienda.

Entrando en las cillas toda clase de diezmos sin escepción alguna; y á disposición de la junta el líquido producido, satisficcho el presupuesto del clero, quedará el sobrante íntegro para la Real Hacienda, que sin necesidad de tantos empleados y con ahorro de sueldos se encontrará con estos fondos, harlo mas lucidos y cuantiosos que los que en el día percibe.

ESTUDIOS DE LA ANTIGUEDAD.

PINDARO.

El tiempo es un mar inmenso en donde la especie humana navega. Los pueblos y los hombres dependen de este elemento, sobre el cual han sido llamados á combatir, y en el que no bastan para adquirir celebridad, ni la virtud ni el genio; sino que además es indispensable la oportunidad para encontrar aquel celo, aquella correspondencia que el mundo llama gloria. Nosotros dependientes de lo pasado y del porvenir, y solo conseguimos prevalecer estableciendo una justa relación entre lo que nos ha producido y lo que nos rodea.

Pero si á todo el mundo conviene aparecer con oportunidad, al artista le interesa mas que á nadie. Si tuviera la suerte de ponerse en escena en una época en que pueda entrar en un comercio de inspiración y entusiasmo con hombres y cosas capaces de arrancarle por su magnitud el grito y el testimonio de su grandeza personal, podrá llamarse verdaderamente feliz. ¡Qué diálogo tan sublime el que se establece entre un gran artista y un gran siglo! Son bellas las acciones, tienen que serlo también las palabras: las estatuas y las pinturas encuentran asuntos nobles en los héroes que viven aun; y cantos, ideas, producciones, monumentos, continúan del bienestar particular y de la felicidad de la nación prospera en estas circunstancias, sino también sus individuos. El hombre no vive por sí solo entonces, vive también con la vida de los demás; y el artista al mismo tiempo que trabaja por su peculiar gloria, trabaja por utilidad y provecho de todos si bien con fatiga, pero sin amargura, y sacerdotes del genio, de la inteligencia y de la belleza, encuentran honores invaluables en la protección de sus dioses. Pindaro ha sido uno de estos genios privilegiados, de estos seres predestinados á la unión de la felicidad y la inmortalidad.

Brillaba en su mayor fuerza y lozania la Grecia. La dórica Esparta modelaba sus costumbres con arreglo á una ley sistemática y dura; fuerte por la disciplina de su legislación, que abrazaba lo mismo al estado que á las familias, lo era mas aun por la suerte de la guerra. Al ver sus confederadas quebrantadas por el enemigo que se afilaba las armas que debían cubrir de gloria en Plataea, Atenas, después de los ensayos y reformas intentadas por Dracon, Cilon y Epiménides, había fundado, ayudada por Solon, una democracia moderada que no pudieren destruir los pirristas, y que Clístenes salvó de los embates de Iságoras; teniendo el valor de remitir á los espartanos, beocios y eginetas, al tiempo mismo que formaba su constitución política. ¡Unión admirable de libertad y guerra! Gloriosa era la emulación que reinaba en los demás estados del Archipiélago. Egina igualaba en poder marítimo á Atenas; Coreya rivalizaba con Egina; Corintio era la Fenicia griega: sus bajeles surcaban todos los mares; y sus colonias poblaban toda la tierra, y Europa y Asia le contribuían con sus tesoros en cambio del lujo que les satisficcho. No estaba menos floreciente el Peloponoso. Los habitantes de Argos y la Arcadia descolaban por su poderío. Tebas presentaba un aspecto de ventura, y la espartana teología podía venir en auxilio de la patria común, con invencible impotuosidad, desde la estremidad de la Helada, al primer grito de socorro.

Los persas se agitaban con una mortal inquietud: parecía que el Asia ambicionaba tragar á la Grecia, desde el momento en que los atenienses, tal vez sin saber lo que se hacían, habían fomentado las turbulencias de la Jonia. El incendio y conquista de Sardica reveló á Darío el nombre de Atenas, y lanzando en aquel instante una flecha al cielo juró vengarse, mandando á uno de sus criados que todos los días, al tiempo de comer, le repitiese por tres veces: Señor, acuérdete de Atenas (1).

Ha sido una felicidad para el mundo, que ni el despotismo del esclavo olvidasen su cometido; la humanidad ha reportado un gran bien de las presuntuosas cóleras de Jerjes y Darío. Nunca en las venias coronas mas débiles produjeron acciones mayores. Parece que se había convido en una señal, para que á su presencia se desplomase todo. Pueblos y naciones, que ni por los nombres se conocían, se encontraron juntos en la tierra y en el mar, empujando la espada y el remo: acercarse, conocerse y combatirse fue todo una misma cosa, resultando la gran ventaja de que la guerra busca causas mas nobles, el comercio descubre nuevas salidas, el género humano motivos mas grandiosos de excitación. Puede decirse con verdad que las guerras medias han sido la pubertad del mundo.

Véase eclipsar en ellas las épocas teóricas y reales de la Grecia: los espíritus se desprenden poco á poco de las antiguas tradiciones; principian á cambiar las costumbres; educan las máximas y reglas de una política religiosa y patria; pierden su primitiva autoridad las razas aristocráticas, y un no sé qué de libre y popular comienza á circular en el dulce cefiro al traves de las antiguas instituciones, vigentes aun.

Para hablar con justicia de la democracia griega es preciso no arrancarla del lugar cronológico que ocupa en la historia general del mundo; porque es indispensable hacer ver que no ha sido una escepción violenta, sino una consecuencia legítima de la civilización primitiva de las sociedades, una consecuencia necesaria de la introducción á la libertad moderna. La democracia atica es el resultado necesario de la época pedagógica, de la creopencia y de la jonia; y nadie podrá, sin ser injusto, declararse su adversario. En esta democracia debemos reconocer á la humanidad que concebía las primeras sospechas, un deseo vano de emanciparse. En su cumplimiento trabajaron los sacerdotes egipcios: la época monárquica de Teso la preparó, llegó á su infancia en el Areato de los eupatridas; Solon y Clístenes la sujetaron á leyes; Milecio de amor su brazo con una espada victoriosa; Temístocles le aseguró el dominio de los mares. Todo esto es grande, es necesario. La democracia griega es el espíritu humano que sale del templo y del misterio para esparsirse y gozar de la vida y de la libertad; es Bias; es Herodoto; es Sofokles; es

Fidias; es el mismo Platon que solo en la democracia hubiera podido escribir contra la democracia. La libertad de la academia no era inútil para enseñar el orate.

Una revolución cambiaba mas bien la antigüedad de su nación que el glorioso estado en que á la sazón se hallaba, aparece en medio de las guerras medias, entre Marathon y Salamina. Pindaro presta su genio á la evocación sublime de lo pasado, que por momentos se precipita. Mas ¿hubiera podido celebrar los siglos antiguos sino hubiese florecido el suyo propio? Su pluma se movía en las turbulencias y agitaciones del tiempo en que vivía, y cual si hubiese sido la laguna Estigia; y cuando los labios todos prorumpían en gritos y alabanzas á la nueva libertad popular, Pindaro celebraba los días que habían pasado. Las tradiciones teológicas y sacerdotales templaron su lira á la vista misma de Calisthenes y las revoluciones democráticas, y alabará los reyes en presencia de Temístocles.

Pindaro notó, si damos crédito á Suidas, en la olimpiada 65, en Tebas ó Cinecidea, población pequeña y poco distante de la capital de Beocia. Unos dicen que fue hijo de Daifante, otros que de Escopelion, algunos que de Pagonidas. Su madre se llamaba Myrto, según una version, y según otra Clidicea. Los antiguos poetas dicen que Pindaro casó con una mujer llamada Timonea, de la que aseguran que tuvo un hijo que se llamó Daifante, y dos hijas, Protomaca y Palymetis.

Su vida fue larga, afortunada y magistosa. El cielo le dotó con el amor y el genio de la poesía y de la música; y el suyo aprovechar estos preciosos dones cultivándolos con una constante aplicación. Fue su maestro el ilustrado Anaxágoras, que le enseñó principalmente el gusto por la lira y el respeto á los dioses. Es muy fácil para los grandes genios el amor de Dios, porque en este culto se encuentran y honran á sí propios.

Religioso por naturaleza, se complacía principalmente en las tradiciones divinas y en los recuerdos heroicos de la Grecia, y como reuniese las cualidades brillantes del sacerdote y del hierofanta desde el canto épico de Homero, decidiéndose por la oda. Los tiempos se brindaban á ofrecer coronas líricas, porque los pueblos que se agolpaban á los espectáculos y á los juegos olímpicos en Delfos, Nemea y Corinto, estaban ansiosos de poesía, de emociones y de armonía. El corzon de los griegos latía con violencia, los cerebros estaban delirios, y el entusiasmo se difundió en todas las artes. Las cabezas orientadas en los placeres y el gimnasio principaban á calcular sobre los destinos de la patria, los pechos se inflamaban; y si por acaso resonaba el nombre de los persas del Asia, las glorias presentes despertaban las pasadas. Marathon, Plataea y Salamina encendían el deseo de renovar las tradiciones patrióticas y de hacer una Grecia que fuese como á todos los siglos, á todos los pueblos, á todas las generaciones. Pindaro fue el poeta que mas sobresalió en cantar las tradiciones helénicas; y dejando á los historiadores que ven el porvenir por el tiempo presente, y previendo que Herodoto se ocuparía de Temístocles, se limitó á eternizar lo pasado.

Sin embargo de que pasó felizmente la mayor parte de su vida, no le faltaron algunos disgustos de vez en cuando. Dice que sus compañeros de la catedral de Argos, que él mismo dice que se consagró á los atenienses. Tan difícil les era, aun á los pueblos griegos, ser recíprocamente justos. También se dice que los atenienses pagaron esta multa, lo que prueba aun dulce era á los moradores de la ciudad de Minerva ser celebrados por un tebano. Una mujer, Corina, le arrebató cinco veces el premio de la victoria. Eliana refiere, que Pindaro apeló de este juicio á la misma Corina, confianza que le honra, y dá á conocer la que tenía en su propio genio, y en la modestia de su rival. Algunos fragmentos inutilizados no bastan para darnos á conocer la mujer que cinco veces venció á Pindaro. ¡Qué dolor no haber podido asistir á este desdicho lírico del genio de un hombre, y el genio de una mujer! Estas contradicciones pasageras no impidieron que Pindaro viviese cubierto de gloria. Sacerdote, magistrado, rey por la poesía, distribuyó la celebridad á los hombres, sacando sus nombres del olvido. La victoria sin un canto de Pindaro hubiera sido oscura ó ignorada: sus versos hacían desaparecer las estatuas y la multitud se agolpaba á depositar el oro á sus pies, porque prodigase una sola palabra de este inmortal á los hombres. Pindaro estuvo en Sicilia muchas veces; en Agrigento y Siracusa le colmaron de honores, teniendo que adular al saber hasta los mismos reyes.

Cuando en Delfos se ofrecían sacrificios á Apolo, el sacerdote llamaba á Pindaro en voz alta para que se acercase á tomar su porción de la víctima y del convite sagrado, ¡honor distinguido! concederle un asiento en la mesa de los dioses! En su ancianidad se atrajo el respeto de toda la Grecia, en términos que según la tradición murió en la escena espirando magistosamente sobre las rodillas de su discípulo, el joven Thogenes, á quien amaba con la mayor ternura. Los Locreos honraron su casa con un templo a su muerte, ya, entraron en Tebas. Alejandro imitó tan noble ejemplo; pero el desgraciado tuvo que consolarlo con estas señales, del dolor que le causaba la falta de Pindaro. El estudio de sus obras que Suidas nos ha conservado, prueban también la fecundidad de su ingenio. Estas se componen de cantos olímpicos, pitónicos, nemeos é istmicos. También tenia escritos prosódicos partenianos, eutrismos, báquicos, daphnophicos, en honor de los dioses, himnos, dityrambos, selios, eucionios, trenos, dramas trágicos, epigramas heroicos, y otros muchos que fuera largo referir. Pero de tanta producción nos quedan solo cuarenta y cinco cantos de victoria destinados á celebrar los triunfos conseguidos en los juegos solennes de la Grecia; á los que podrá agregarse algunos fragmentos escritos en sus obras de los autores antiguos, y que Juan Godofredo Schneider reunió y dió á luz en Estrasburgo en 1776.

Como nuestro intento ahora no es hacer las veces de filólogo, remitimos á los que deseen empaparse en el texto de Pindaro á la excelente edición publicada por Fleine, y aunque de paso citaremos á un francés que ha desplegado vasta erudición en el estudio de sus obras. Juan Benito es este, médico en Saumur y profesor de griego en el liceo de esta ciudad. En 1620 dio una edición de Pindaro, que ha servido mucho á Fleine para la suya: colocó en ella el texto entre una parafrasa y una traducción latina, y la acompañó con notas curiosas, á que al solventar las dificultades cita con profusión la autoridad de escolásticos, poetas y escritores de la antigüedad. Esta edición sin embargo no ha adquirido toda la celebridad que merecía, y sin parcialidad puede afirmarse que sin ella es imposible entender á Pindaro. Los entos cantos olímpicos se compusieron en honor de Hieron, Theron de Agrigento, Patimús de Camarina, Agestis de Siracusa, Diágoras de Rodas, del joven Alcimedon, Efarmetelo de Optuntio, Agesimado, Ergotelo de Grosa, Xenofon de Corinto y Aspocio de Oroceme. El poeta en algunas ocasiones celebra dos ó tres veces á un mismo vencedor. En honor de Fleieron compuso tres piticos, dos en el de Arcesias de Cirene, Jenocrates de Agrigento, el ateniense Megacles, Arcimontes de Egina, Tisicrates de Cirene, Hipocles de Tesalia, el tebano Trasidico y Midas de Agrigento son los héroes de los demas piticos.

En los nemeos celebra el poeta á Cromio el etneo, Timóndes el ateniense, Aristóteles Elmascuro, Pythias, Alcimedes, Sogene y Dmia de Egina, Tideo, hijo de Ulías, Aristagoras y Piriano de Tenedos, Cleonides Melisio, Sotopiasido y Heroto, Xenocrates de Agrigento, Filadicos y Cleandro, egincos, son los protagonistas de los istmicos.

Toda la Grecia se pone en movimiento en estos poemas, dioses, legisladores, héroes, ciudades ilustres, lugares famosos, máximas de la sabiduría, culto, tradiciones divinas, fábula, alegrías, ritos religiosos, supersticiones nacionales, todo, todo contribuye á formar los laureles del poeta. Parece que se complacía en estraviar al atleta que celebra en la historia misma de su patria, para hacerse correr mil aventuras y conducirse por mil rodeos en que va desentrañando las glorias helénicas, para no volverle á encontrar sino en medio de los recuerdos heroicos de la Grecia. Tiempo es ya de dar crédito á las bellas y bellas y escrito de este autor, que se estiende hasta el corazón y oprime al alma, y esta es una razón poderosa para hacer sentir todo su entusiasmo poniendo al alcance de todos tan brillante poesía.

La Grecia había llegado al período en que debía comenzar á sentir su unidad, á llenarse de gloria, á recogerse por ella. Los atenienses antes de sus guerras con los persas desahogaron toda la energía de su poder para conservar intacta la amphitiponia de Delfos, centro sagrado y necesario de la confederación helénica. Los habitantes de Criseo saquearon el templo de Apolo, y llegó á tal su rapacidad, que nadie por temor de ella se atrevía á aproximarse á la isla. En consecuencia Solon, que nada podía sufrir que atentase á la ciudad, resolvió destruirla y consagrar á Apolo todo el territorio que se estiende hasta el golfo de Corinto. En medio de estas circunstancias felices apareció en la Beocia el poeta que mas debía concurrir á conservar en la Beocia el espíritu de las naciones de la Helada. La Beocia está situada entre Esparta y Atenas, separada del Atica por el monte Citimoron, y colocada como una región intermedia que apague las diferencias hostiles que decoraban á las ciudades de Lieurgo y Teso. La aristocracia espartana y la democracia de Atenas formaban el gobierno tebano, algo propio siempre de la política dórica.

Si guiéndonos una conducta análoga, Pindaro es dórico en sus inspiraciones y simpatías, pero en sus versos es el autor y el hombre de toda la Grecia, es un poeta que ha concebido la grandeza y extensión de su ministerio. A medida que en sus poesías se designa la patria del vencedor en cuyo elogio habla, une la celebridad de ambos y refiere con una imparcialidad que encanta, el origen ilustre de uno y otro: Rodas, Egina, Opuntio, Locres, Corinto, Atenas, Cirene, Lacede-

monia, Tebas y Argos, se colocan juntos en sus panegíricos componiendo con este arte, que el estudio de su poesía sea indispensable para el conocimiento exacto de la Grecia. Sin la séptima olimpiada, no sería descomodido el origen de Rodas, sin la traza del Corinto. Admira muchas veces en sus elogios á los atenienses, no teniendo esclamar en la pítica séptima: "El fronsicipo mas bello que yo podré dar al canto en que he de celebrar á Alemeon; su genealogía y triunfos es el nombre de la grande Atenas. Porque ¿qué nombre mas ilustre que el de Alemeon en toda Grecia? ¿qué patria mas distinguida que Atenas?" No menos precioso es el elogio que hace de Tebas. El que escribe recibe un placer en celebrar y cubrir de gloria su patria, y al soltar la pluma después de empleada en este uso, está como mas contento y satisfecho de sí mismo; Pindaro dá principio con estas palabras á su primer othimico: "Oh madre mía! ¡Oh Tebas guerrera! Tu nombre y tu gloria serán siempre el norte de mis pensamientos." Y al comenzar el othimico séptimo, rompe también con un sublime elogio de Tebas. En él alaba á su patria por haber sido la cuna de Baco, por haber dado un asilo á Júpiter cuando vino á depositar en el seno de la mujer de Anfítrion el embrión de Hércules, por haber producido al divino Tiresias y haber fundado en Lacedemonia una colonia dórica. Este modo laudable de escribir ha tenido el importante resultado de que la Grecia se encuentre con una historia instructiva en los poemas compuestos para su recreo.

La religión ha debido á su pluma la inmortalidad de sus tradiciones y leyendas, y bajo este aspecto las odas de Pindaro son un libro religioso. Los atenienses que recordaban en su patria las antiguas creencias poéticas que recordaban toda la lozania de la juventud. En sus cantos se hallan las profecías y anores de Apolo, los trabajos de Hércules, Glauco domando al Pegaso, Irión abrazando una nube en lugar de Juno, el nacimiento y educación de Esculapio, Jason y los argonautas, las hazañas de Perseo, Orestes, Clitemnestra, el elogio y la historia de Peleo, Aquiles y los Ocacidas, los furioses de Ajax y Pelorofoño, castigado por haber intentado escalar el palacio de los dioses. No puede darse una cosa mas dulce ni mas noble que la relación contenida en la Nemea X, de la amistad y destino de Castor y Polux. El poeta cuenta cómo Júpiter puso en manos de Polux la suerte de su hermano que iba á espirar. "Tu eres mi hijo, le dice, pero tu hermano ha recibido la muerte mortal la vida. Aprese de una diferencia tan enorme, voy á dar á éste que quiere sentarse en el olimpo al lado de Minerva y Marte, y de la debilidad humana y de la muerte, ó si quieres partir tu suerte con tu hermano; pero en este caso pasarás la mitad

que se consideraba como un árbitro soberano que tenía el deber de distribuir la gloria y su fama á los hombres con justa imparcialidad (10). Como sabía que sus versos sobrevivían al furor de los vientos y las tempestades, no tenía poder un precio subido.

Los amigos de Piteas de Egipto, vencedor en los juegos nemeos, trataron de consignar la memoria por medio de una estatua creyendo que Píndaro les pedía demasiado por sus versos; abandonaron después su propósito, y volvieron á él implorando una oída. El poeta condescendió y comenzó su himno de este modo (11): "Yo no soy escultor que construyo simulacros innóviles, fijos siempre en el mismo punto; mi musa vuela y marcha de un lugar á otro. Ve, pues, musa mía, á Egipto y anuncia con tus armoniosos cantos que Piteas, hijo de Lampon, ha merecido el premio en los juegos nemeos." De este modo desahogó su vejez, limitándose á eso solo, sin que por ello deba creerse que despreciaba el arte de Policleto. Pues no hay cosa más hermosa que un verso bello junto á una bella estatua; Píndaro y Fidias son igualmente apreciables.

Profundicemos mas el ingenio del célebre tebano. Si es una verdad que la poesía y la música deben ir de concierto para expresar la armonía, nunca se ha realizado esto de un modo más dulce y sentimental que en Píndaro. Sus odas eran cantadas por coros de jóvenes y doncellas, que no sin alguna verosimilitud se le supusieron que de este modo se cantaban sus himnos. No podremos salir garantidos de este modo, pero lo que sí es indudable es que sus versos se cantaban prestados, admirablemente á la armonía su versificación, que supurada en dialecto dórico estaba llena de música. La cualidad que principalmente distingue á Píndaro, es una gravedad sublime que sostiene todos sus cantos y les imprime un sello religioso, una autoridad divina; Júpiter, dice en un lugar, las grandes virtudes con que se señalan á los mortales, proceden de ti (12). El poeta consiguientemente á este pensamiento ponía siempre sus cantos y sus versos bajo la tutela de los dioses. También abunda en máximas breves y sentenciosas que graban la virtud en la memoria de los hombres (13). Lo que es dulce contra la razón, amarga al fin, dice después de referir la audacia de Bellerofonte y en otra parte, mejor es la envidia que la piedad; no desdénese nunca las cosas grandes (14). En la pítica curra implorando la gracia de Demofilo para Asulas, le dice: "El inmortal Júpiter sabe abitar á los titanes; es preciso cambiar de velas cuando se mudan los vientos." En otro canto se expresa con esta incomparable magestad: "El que en su camino acaba de hallar prosperidad, concibe en medio de su esplendor el deseo de remontarse: ilusiones se le presentan que escuden á todo el bien que ha adquirido. Pero la gloria de los mortales es muy fugaz y se desmorona por sí misma; un pensamiento triste llega á colapsarla. El hombre no brilla más que por un momento. ¿Quién es él? se pregunta, y cuando se cuenta ya es forzado decir: nada. La felicidad humana es la aparición de una sombra (15)." De este modo sabía Píndaro dar lecciones de moral austera en medio de los gozos orgullosos de la juventud.

¿Cuántos cosas tenía que encerrar Píndaro en un corto espacio! Por eso eran las dotes peculiares de su estilo la concisión y la elipsis. "Las grandes virtudes merecen grandes discursos; pero á los sabios agrada decir mucho con pocas palabras. Cuando más, la ocasión debe decidir al artista." Así hablaba en la pítica 9.ª; pero su fuerte es el laconismo. Véase reunir en un mismo espacio á los dioses, los héroes, sus aventuras, sentencias, siglos antiguos, triunfos presentes, origen de naciones y ciudades, y las inspiraciones de las musas. Hay momentos en que quiere instruir, agitar, enseñar, conover, todo á un mismo tiempo, y entonces no hacer más que dar grandes pinceladas, pintar rasgos sublimes, omitiendo pormenores intermedios; pasa de una altura á otra sin descender á la llanura, cual Apolo saltaba vuela de cima en cima el carax sobre la espalda sin detenerse en su veloz carrera. También tiene un tacto singular para escoger la idea y el término que le viene á propósito. Es elíptico en una delicadeza imitable, sin que jamás se engañe, en la imágen, ni en la idea que debe sacrificar para hacer resaltar otra. Modo de escribir sublime, y que pide un valor extraordinario, porque comunmente se la desprecia; pero el artista deberá llamarse tal si no se satisface á sí mismo antes que á nadie?

Se han formado extrañas opiniones sobre el carácter de nuestro poeta; unos le han pintado como un maníaco que tenía descompuesto el cerebro y sin razón divagaba con indolentes apatías y exclamaciones que se encontraban lo sublime era por casualidad, siempre de un modo desigual y violento. Esta imágen de Píndaro es falsa y miserable. El poeta tebano es el mas grave y tranquilo de los hombres, se modera á sí mismo, esta siempre noble sí, y nunca se exalta sin razón. Se pregunta; se entusiasma cuando viene al caso y siempre está pacífico, cuando manda á su genio, cual el conductor que dirige los caballos fogosos de un carro. El apostrofo no es un signo de desorden.

Al formar nuestro juicio es menester tener presente, que cuando la tragedia comenzaba á norecer con Eschiles, la poesía lírica tocaba á su perfección en Píndaro. Un siglo hacia que Aleco había brillado. Stersichore cantó sus versos cincuenta años antes que el rival de Corina; de suerte que por una ley muy fiel de comprender, la oda tocaba en su apogeo al mismo tiempo que rayaba la aurora de la libertad democrática y filosófica.

Esta reflexión manifiesta mejor el arte y habilidad con que formaba todos sus cantos, la prevision y cálculo que tenía en ellos. Examinando sus himnos se descubre una industria constante que ni yerra ni se fatiga; su método es tan igual como su inspiración, y en todas partes el estudio cultiva y modela al entusiasmo. Entre las cosas humanas supio escoger las mas bellas y profundas. Una educación pulida y sagrada le inició en la armonía de las musas por medio de los conocimientos de la antigüedad. Los reyes de Sicilia y los pueblos de la Grecia le colmaron de honores. La grandeza de lo pasado y la belleza de la nueva libertad se ofrecieron unidas á su vista; estudiaba los héroes antiguos, veía los modernos. Su vida toda fue un tejido de felicidad y ventura. Oído con respeto, casi siempre triunfante, su nombre confundido con los placeres y el orgullo de un gran pueblo, fue la gloria de su siglo, que también le llenó de gloria.

La poesía lírica en forma mas sublime que la de la inspiración. Parece que el hombre sostiene un comercio mas libre con la inteligencia suprema de las cosas, en el curso y metro de la oda. No hay obstáculo, no hay intermedio entre él y la divinidad: el poeta recibe el dardo de los rayos celestiales con un voluptoso dolor, y en seguida toma la lira y canta para hacer sentir el inmortel aguijón á los demás hombres.

El poeta lírico amparado por la divinidad es el mas libre de los hombres; pues nada hay que pueda sujetarle. Dios le inspira, los hombres le alzan. Nadie hay capaz de circunscribir su vuelo, ni templar la acritud abrasadora de sus aceros.

En la epopeya, el hombre escucha gustoso su historia, pero conserva el derecho de juzgarla, y en medio de los encantos de las aventuras maravillosas que le han arrebatado, siente la facultad de criticar lo mismo que le seduce.

En el drama la crítica siempre unida á la emoción, el espectador reflexiona sobre si ve si es exacta la pintura que se le hace, porque el drama que tiene á la vista es la representación de su propia vida, y para juzgarla tiene bien desempeñada entra dentro de sí mismo, pregunta á su alma, á su dolor, á su alegría, á su fuerza, á sus vicios y á su grandeza.

En la poesía lírica el poeta que canta está de pie, y todo el mundo le escucha de rodillas. La oda es una conversación entre Dios y el hombre; no pueden tener parte en ella los mortales; el poeta exhala sus acentos, porque si no moriria. La humanidad comprende, si puede, las palabras que sobre ella ruedan: ó las idolatra, ó las desprecia; pero nunca las juzga.

La poesía lírica es una revelación de Dios, que al principio del mundo se confundió con la religión, y luego que las sociedades began á estado de madurez, se uno con lo mas sublime y profundo que tiene la filosofía. Moisés compuso odas, también Goethe.

Hay personas muy estimables que dicen que la poesía muere, y esto consiste en que ellos no son poetas. La poesía no perece, porque está tan inmortalizada, que en la ruina misma de sus antiguas formas reside concentrado un poder que encierra el porvenir. Lo pasado perece, no hay duda, pero el mundo no. Pasan las cosas antiguas y en vano querían, como Lezabell, pintarse el rostro y adornarse.

Para pararse al trasero irremediablemente; pero vivimos nosotros, y vivimos con el derecho y la vida de nuestro siglo. ¿No sería una impiedad decir que Dios buscaba la libertad y felicidad del mundo en nuevos esfuerzos y por nuevos caminos?

En la poesía, ni la filosofía, ni la libertad mueren. Para convencerse de esta verdad, para conocer el vigor y la energía que abrigan para el porvenir, basta contemplar las indigencias cadenas con que se las intenta sujetar. No desmayemos, ni demos á los adversarios del progreso social, que en otro tiempo el gladiador romano saludaba al grito con moriturus te salutat. Vivamos, alimentémosnos con la ciencia y la poesía, repitiendo al mismo tiempo estas palabras de Píndaro: "Una misma es la naturaleza de los dioses y de los hombres: dioses y hombres recibieron la vida de una misma madre. Toda la diferencia consiste en el poder. El hombre es nada, mientras el cielo es indestructible. Pero la inteligencia y la virtud le asemejan á los dioses."

E. LERMINIER.
(10) Olímpica 6.ª
(11) Nemea 5.ª, estrofa 1.ª
(12) 2.ª isthmio, estrofa 1.ª
(13) 2.ª isthmio, estrofa 1.ª
(14) 2.ª isthmio, estrofa 1.ª
(15) Pítica 8.ª

MUSICA.

Representación de la CENERENTOLA.

El éxito que obtuvo el *Barbero de Sevilla*, debido al carácter peculiar de la composición, animó sin duda á la empresa y á la compañía música para lanzarse sin temor á ejecutar la *Cenerentola*, cuyo género difiere absolutamente de aquella. Los maestros, compositores y directores debieron conocer la diversidad de elementos que para una y otra eran indispensables, aconsejando evitar un compromiso á la empresa, un descrédito á los actores y un fastidio al público; pero no habiéndose hecho así por desgracia, sin pararse unos ni otros en altos ni en barrancos, subiendo y bajando tonos, determinando bajo al que es tenor, *contralto* á la que es *mezzo soprano*, y poniendo á cantar á quien ni puede ni sabe, dijese alla *va eso salga lo que salga*, cántese la *Cenerentola*, mas que el diablo se la lleve. Dicho y hecho. Acreditado tenemos nuestro carácter de industria para con los artistas, porque esta cualidad nos inspira afición é interés, pero nuestro deber censorio nos pone en la dura necesidad de alabar lo bueno, y vituperar lo malo. De nuestro propósito era tratar artísticamente las obras que fuesen dando, tanto en su mérito especial como en su ejecución; pero, muy á nuestro pesar, en la ocasión presente nos escusaremos de hacer lo primero, porque lo segundo ha convertido en una insoportable *salmódia* las bellezas de una de las ojas mas brillantes de la corona lírica de Rossini. Lo decimos con disgusto, la *Cenerentola* ha sido parodiada de la manera mas ridicula. Para que así fuese á las circunstancias de esencia, se reunieron otras muy originales. Tales son un *D. Magnífico en Miniatura*, un *Dandini* con brazos y piernas de otro amigo... un príncipe enlutado, cuya cabeza adornaba un gorro procer, el papa de los gorros... *la dueña de la Barone* con muchas plumas, *ma senza fiata*... un *apetitísimo Alidoro* que no lo era en su papel... unos coros desconcertados, y una *Cenerentola* que no cantó mas que el rondó final de la ópera: pero siendo severos en lo que nos parece de justicia serlo, diremos también que el Sr. *Romci* en el aria del segundo acto: *si ritrovarlo io giro*; desplegó la maestría de su escuela, haciéndolo con notable facilidad las transiciones del natural al falsete, y ejecutando notas de dificultad; y que la señora *Manzochi* en el rondó de fin: *naqui all'afunno è il pianto*, nos distrajo del aburrimiento y coraje que nos poseía. Adornando esta pieza que acomodó á su cuerda bajándola medio tono, con variantes del mejor gusto.

Analizar los incidentes de esta burrascosa representación fuera molesto; baste saber que hubo estrepitosas burlonas, risotadas, chicheos prolongados y repetidos, lamentos en imitación, y aplausos en los pasajes indistintos. Arias, duos, tercetos, cuartetos, quintos, sextetos, todo tuvo la misma funesta suerte: nació degollada, y así murió.

Los nombres de Galli, Inchini, Albini, Palacesi, Grissi, Pasini y otros se unían á las exclamaciones. ¡Qué lástima de opera!—F. de la V.

Número de buques y sus toneladas que entraron en el puerto de Londres, con cargamentos del extranjero, durante los años 1834 y 1835.

INGLESAS.		ESTRANJERAS.	
BUQUES.	TONELADAS.	BUQUES.	TONELADAS.
1834...	3741	...	730554
1835...	3686	...	727382
Menos en 1835...		53	3172
		249	32521
TOTAL.			
BUQUES.		TONELADAS.	
4965	...	943068	...
4693	...	907395	...
302	...	35693	...

Se han recibido periódicos de Bombay que alcanzan hasta el 20 de setiembre, pero su contenido no ofrece interés; traen con todo un estado de la exportación de algodón de aquel país, que sube el presente año á 106,170 balas, y que excede de la exportación del año 1834 por 36170 balas, pues que en aquel año subieron solo á 70,000.

Exportación de metales preciosos. El estado regular dado por la aduana de la exportación de metales preciosos del puerto de Londres por la semana desde el 12 al 19 del corriente inclusive, es

DESTINO.	ONZAS.
Indias occidentales inglesas.	2,393.
Plata acuñada...	41,819.

El primero equivale en valor á 9,572 libras, y el último á 10,454, según la tarifa actual de la casa de la Moneda por el precio de oro y plata de ley.

La correspondencia de Madrid, que salió de Barcelona el día 27, estaba todavía en Esparraguera el 29 al mediodía. La partida que salió á custodia hasta Igualada, tuvo que volverse atrás, con motivo de estar reunidos los facciosos en Castellón en número muy crecido.

A las siete y media de la noche del 6 falleció repentinamente en el café de Malta á resultas de un accidente apoplético el arquitecto D. Pedro Regalado Soto, en cuyo suceso entendió el juez de primera instancia D. Benito Serrano y Aliaga.

En la noche del mismo 6 han sido presos Fernando y Luis Gonzalez, Felipe Vicente Veta y Joaquin Martin, los tres primeros por haber robado algunas ropas á Angel Esteban Zaza, y el cuarto por encausado del robo: sobre lo que se instruyen diligencias por el juzgado de policía.

En la tarde del 6 han sido robadas varias ropas y 240 rs. en la habitación de Basilia Palomares, que vive calle de Hortaleza, número 85, ignorándose quienes sean los autores del robo, en cuya averiguación se halla entendiendo el espresado juez de primera instancia D. Benito Serrano.

A las once de la noche del 5 fue disparado un tiro en la calle del Sordo, cuyas balas atravesaron los dos costados de la garita del centinela del Estamento de procuradores, en la que este no estaba por fortuna; y sin embargo de que fueron seguidos varios hombres, á quienes se vio correr por la calle del Turco, no fue posible darles alcance por su veloz huida. Entendiéndose en esta ocurrencia el juez de primera instancia D. Benito Serrano y Aliaga.

José Vila, alias *Garrell*, de edad de 25 años, soltero, sufrió en Barcelona la tarde del 28 de enero la pena de garrote vil por la muerte dada al guarda-bosques Jaime Altimira en las inmediaciones de Tarrasa.

En la noche del 28 se reunieron en las inmediaciones de Píera como unos 20 facciosos, que según parece amenazaban á dicha población. El 29 á eso de las nueve de la mañana salían de Esparraguera el batallón portugués y el 5.º de voluntarios de Cataluña, á las órdenes del coronel Osorio, con dirección á aquel punto.

Han desembarcado el 28 en Barcelona el general comandante de la division auxiliar portuguesa, y 250 hombres del batallón de granaderos de Oporto.

Han desembarcado en Barcelona 270 individuos mas del 20 de línea.

En la junta literaria celebrada por la Real academia de ciencias naturales y artes de Barcelona en 13 de este número y revisor de química de la misma, leyó una memoria sobre el procedimiento para teñir lana de azul de Prusia; lo matemático-químico comprobado por sus ensayos prácticos, las equivocaciones en las cantidades prescritas por el señor Raymond para la obtención del mordiente ferruginoso, determinó la proporcion precisa de sustancias que deben emplearse, describió la serie de operaciones para conseguir varios grados de azul unido y brillante, y concluyó presentando algunos trozos de paño de diversos grados y matices, tendidos por él en 1830, que conservan su hermosura y brillo, á pesar de haberlos guardado sin ninguna precaucion espuesta á la influencia de la luz, humedad y gases de la atmósfera.

REAL AUDIENCIA DE ESTA CORTE.

A las 11 de la noche del 25 de enero de 1833, se hallaba Pedro Trabado, vecino de Novés, en su casa, con su mujer y sus criados, Felix Benaya y Josefa Solorzano, disponiéndose para acostarse. El Félix salió al corral por la noche, y habiendo vuelto con ella y estando colocada en la lumbre se vio sorprendido por un hombre que le apuntaba con un fusil, y le hacía señas de que se echase al suelo. Así lo verificó, y un momento después, dándole con la boca del fusil, le hizo levantar y lo llevó con la criada al dormitorio de su hijo. Entrando en él rodeados de otros dos hombres con trabucos, se dirigieron á Trabado diciéndole que su vida estaba en peligro en 1070 rs. en oro, quien les contestó que en un arcon, que se hallaba inmediato, encontrarían mas de lo que querían; y habiéndole replicado si tenía mas en otra parte, repuso que no, pues en el arca estaba todo lo que le pertenecía y tambien el dinero de las contribuciones que conservaba como cobrador de ellas. Dejando al Trabado, que estaba desnudo con sus dos nietos en la cama, sacaron del cuarto á la familia, tomaron la llave de la puerta de la calle; y habiéndose vestido aquel y despertado uno de los niños, los condujeron á todos á la cocina donde les hicieron ponerse boca abajo, asegurando á Trabado que no tuviese cuidado pues no le harían daño; y allí permanecieron hasta las tres de la mañana, á pesar de que á las dos oyeron sonar la puerta de la calle como para salir gente. Registrando entonces la casa vieron en la cocina una cetera, en el portal medio duro y una moneda de 80 rs., y ocho cubiertos de plata, que no se llevarían por estar marcados; y después en la calle de la iglesia dos llaves que Alfonso Alamo entregó á Trabado. El capital robado ascendió de sesenta á setenta mil reales en oro y cien mil en pesos fuertes.

Habiéndose principiado el correspondiente sumario en averiguación de los autores y cómplices de este delito, se prevendieron varias personas contra quienes comenzaron á aparecer indicios mas ó menos vehementes; y entre ellas lo fue Esteban Perez, quien en su segunda declaración confesó espontánea y detentadamente la verdad del caso, diciendo que para salvar su conciencia y evitar que padeciesen los inocentes que se hallaban perseguidos por esta causa, declaró que Inocencio Villalunga é Inocencio Tarelo le citaron una y muchas veces para verificar el robo; y á pesar de que resistió, fueron tantas las instancias que le hicieron, las seguridades que le ofrecieron y tanta su necesidad, que accedió por último á cooperar á él. En su virtud se reunieron para tratar el modo de verificarlo en casa de D. Andres Castaño, Tarelo, Villalunga, Bernardo Martin y un tal Regino; y los mismos, menos Farelo, á quien no se avisó, volvieron á juntarse en casa del Esteban Perez en la noche en que se ejecutó el robo, conviniendo en la particion de lo que extrajesen. Siendo como las diez y media de la noche, entraron por el corral de Manuel Fernandez Castaño, y saliendo por la puerta de la cocina, bajaron al de Trabado por la izquierda, donde aprovechando la ocasión de que el criado, que había salido por la noche, y no salieron hasta pasada la una de la noche. Después partieron el dinero en seis partes iguales, y un poco de oro que sobró, se distribuyó entre los cuatro que entraron en la casa. Perez declaró tambien que llevó á Castaño al batán 5,000 rs. de la parte que le tocó, dejándole tambien la de Villalunga, que le volvió al día siguiente diciéndole que este no la había querido recibir, porque le había parecido poca cantidad; por lo que la recogió y guardó en un tejado, y la suya la entregó en la cocina de su casa, desde donde su mujer é hijo trasladaron ambas sumas á dos sitios que manifestó, y se encontraron 5,112 rs. en cada uno.

Los dos reos Esteban Perez y Regino Arellano se hallaban condenados á la pena de muerte en garrote vil; los demás están prófugos.

Hecha relación de la causa en la sala, el defensor de estos dijo: que la confesion esplicita y espontánea hecha por uno de los reos debía por el tribunal tenerse en consideración al tiempo de señalarle la pena que el delito merecía, porque es útil al orden social, respecto á que influye en el descubrimiento de los delinquentes, de que emana la disminucion de los delitos: que la pena capital impuesta en la providencia de vista no tenía objeto en este proceso, porque la confesion del acusado manifestaba su arrepentimiento y su disposicion á volver á la senda del honor, de que se había separado en un momento de extravío, con lo que tambien se hallaba enteramente satisfecha la vindicta pública: que en estas razones se fundaba el código de las Cortes y el señor Calatrava, cuando decian que se tuviese presente la confesion espontánea del acusado al tiempo de aplicar la pena; que sin embargo de que estas doctrinas no podían aplicarse á las causas de este género, no podían servir de regla al tribunal para la modificación de su fallo, podia adherirse á ellas, atendida la falta de disposiciones precisas y positivas que se advertia en nuestros códigos, y el caso analogo que determinaba una ley de parida, mandando que se disminuyese la pena que deberian sufrir los apóstatas arrepentidos. En cuanto al otro acusado Regino Arellano, manifestó que la prueba de su delito estaba apoyada en las declaraciones de sus cómplices, y que estando prohibido por una ley que la declaración del cómplice contra su cómplice en el mismo delito, pueda hacer fe, era procedente que se enmendase la providencia de vista. Concluyó presentando al tribunal el cuadro de unos hombres que por primera vez habían sido linquidos, que se hallaban arrepentidos, que dejaban á sus familias huérfanas y desamparadas, una de las cuales se componía de seis hijos, y suplicó que reformándose la providencia de vista se le condenase solo á la pena inmediata á la capital.

Sr. Presidente.—¿Tienen que exponer alguna cosa los reos?

Esteban Perez.—Señor, tan arrepentido como el buen ladrón en la cruz, estoy yo delante del tribunal. Por la pasión y muerte de nuestro Señor Jesucristo y por los dolores de María Santísima, que V. A. se apiade de este infeliz, que con su muerte va á dejar abandonados á su mujer y á sus hijos.

Regino Arellano.—Yo, señor, me pongo enteramente á la voluntad de V. A.

Sr. Presidente.—Despejen.

En efecto, salieron los reos, y el Perez con la mayor sangre fria, iba diciendo: "Que hagan lo que quieran, morirémos, bueno."

La sala los ha condenado á diez años de presidio con retencion.

Vista de la causa sobre la muerte del farmacéutico de Aylete.

Don Juan José de Ibarreta, de edad de 36 años, farmacéutico en Aylete, estaba vendiendo vino á las ocho y media de la noche en su tonelera, donde con este motivo habia varias personas, y entre ellas Juan Perez, entendido por el Zurdo. Sin antecedente alguno presumió este con voces descompensadas en demeritos, insultos y blasfemias, escandalizando y provocando á riña. Para evitar un acontecimiento desagradable que comprometiese su casa, le amonestó; y como no cediese en sus demasías, le dijo que se marchase á la calle: Perez contestó que se iría si le acomodaba; el don Juan José le echó entonces hasta la puerta, donde porfiando Perez en no salir, y empujándole el otro, se hizo aquel atrás algunos pasos, sacó una navaja, le acometió, y se le ensavó en el vientre; de cuya herida murió á los tres dias.

Habiendo sido preso, á pesar de que se puso en fuga, declaró que era de edad de 34 años, casado, que no sabia lo que había hecho, porque se hallaba ebrio; y que había estado preso dos ó tres veces ignorando la causa.

Sustanciado el proceso en el juzgado inferior, con audiencia del promotor fiscal, fue condenado á la pena de muerte en garrote ordinario.

Visto ahora en la sala ha sido sentenciado á diez años de presidio con retencion en el Peñon de la Gomera.

El general Mina ha disuelto la comision militar que se formó en virtud del bando publicado en 6 del actual por el Excmo. Sr. general 2.º jefe del ejército y principado de Cataluña D. Antonio Maria Alvarez, pasándose las causas que pudieran promoverse por los casos de que trata el mismo bando al consejo de guerra mandado establecer.

Ha sido recibida en Barcelona con general alegría la noticia de la toma de la hermita del Hort. Por la noche la ciudad fue iluminada. En el teatro, que estuvo tambien iluminado, se ha cantado un himno patriótico. El público esperaba con ansia los detalles.

La faccion que se ha presentado en el camino real hacia Ariza, en Aragon, va perseguida por el coronel Valdés: los 500 hombres que escoltaban las baterías se dirigieron en su persecucion así que encontraron al batallón de la Guardia Nacional de Zaragoza, y nos consta que antes de dos dias serán sobre esa parte mas de 80 hombres. Han dicho que el escuadrón de Nacionales de la misma ha vuelto hacia Calatayud.

El 4 ha entrado en Zaragoza seis cañones, dos obuses estables por 40 caballos de la Guardia Nacional de esta, y el 2.º batallón de la misma, que con dicho objeto se dice que persiguieron algunas de las facciones catalanas por Junca, se han presentado hacia la raya de Aragon con dicha provincia.

En la tarde del día 24 falleció el Excmo. Sr. don Manuel Puyo, mariscal de campo de los reales ejércitos y director general de ingenieros.

PARTE COMERCIAL.

FONDOS PUBLICOS.

COTIZACION DE LA BOLSA DE MADRID DEL DIA 8 DE FEBRERO. TITULOS DEL CUATRO POR CIENTO.

200000 rs.	44	3/8	60 ds.	fech.	6 vol.	d. comp.	1	p.
400000	44	60	id.	id.	id.	id.	1	p.
200000	44	60	id.	id.	id.	id.	1	p.
400000	44	60	id.	id.	id.	id.	1	p.
400000	42	60	id.	id.	id.	id.	1	p.
400000	42	60	id.	id.	id.	id.	1	p.
200000	42	60	id.	id.	id.	id.	1	p.
400000	42	60	id.	id.	id.	id.	1	p.
3,000,000	44	60	id.	id.	id.	id.	1	p.

TITULOS DEL CINCO POR CIENTO.

300000 rs.	45	1/8	60 ds.	fech.	6 vol.	d. comp.	1	p.
20000 ps.	27	3/8	1 abril	6 vol.	d. comp.	1	p.	
15000	27	3/8	7 marzo	id.	id.	1	p.	
35,000								

VALES NO CONSOLIDADOS.

20000 ps.	27	3/8	1 abril	6 vol.	d. comp.	1	p.	
15000	27	3/8	7 marzo	id.	id.	1	p.	
35,000								

DEUDA NEGOCIABLE DEL CINCO POR CIENTO A PAPEL.

500000 rs.	29	3/8	40 ds.	fe. vol.	d. com.	añal	1824 y 25.
------------	----	-----	--------	----------	---------	------	------------

DEUDA SIN INTERES.						
800260 rs.	16	3/8	6 abril	6 vol.	d. com.	cert.
621280	16	60 ds.	fech.	id.	id.	id.
1000000	15	al contado	id.	id.	id.	id.
500000	16	58 ds.	fech.	id.	id.	id.
500000	16	60 ds.	id.	id.	id.	id.
2000000	16	5 y 6 marzo	id.	id.	id.	id.
500000	16	60 ds.	fech.	id.	id.	id.
500000	15	al contado	id.	id.	id.	id.
1000000	16	60 ds.	fech.	id.	id.	id.
1000000	15	19 febrero	id.	id.	id.	id.
250000	15	al contado	id.	id.	id.	id.
1500000	15	2 marzo	id.	id.	id.	id.
500000	15	al contado	id.	id.	id.	id.
500000	15	29 febrero	id.	id.	id.	id.
1000000	15	26 id.	id.	id.	id.	id.
1000000	16	60 ds.	fech.	id.	id.	id.
1000000	15	26 febrero	id.	id.	id.	id.
1000000	16	6 marzo	id.	id.	id.	id.
500000	15	10 febrero	id.	id.	id.	id.
400000	15	al contado	id.	id.	id.	id.
500000	16	60 ds.	fech.	id.	id.	id.
1000000	15	al contado	id.	id.	id.	id.
1000000	16	60 ds.	fech.	id.	id.	id.
23,071,490						

CAMBIOS.

Londres	38	3/8
Paris	16	1/2 y 4.
Alicante	p.	
Barcelona	4	b.
Bilbao	4	d.
Cádiz	1	d.
Coruña	4	d.
Granada	1	d.
Málaga	4	d.
Santander	4	b.
Santiago	4	d.
Sevilla	1	d.
Valencia	p.	
Zaragoza	4	d. dinero.
Descuento de letras	á 5	p.º al año.

NOTICIAS MARITIMAS.

LEGADOS A PUERTOS ESPAÑOLAS.

ENERO 22 Bergantin español Isabel II. (a) el Currutaco, c. Ramon Vidal, de la Habana, en 38 dias, con azucar.

" " Id. americano Eagle, c. Josias Parkins, con tabaco.

" 24 Corbeta española Luisa, c. Nicolás Arrarte, de la Habana, con azucar y tabaco.

" 26 Vapor de guerra español Isabel, de Santander, con pliegos.

A MALAGA.

" Bergantin danés Dania, c. Baggeren, de Else- neur, en 28 dias, con tabazon.

" 27 Goleta inglesa Perla, c. Cobe, de Gibraltar, en 1 dia, en lastre.

" 29 Bombarda francesa Trinité, c. Jouze, de Adra, en 4 dias, con plomo.

" 30 Bergantin americano Hamilton, c. Paine, de Boston, en 29 dias, con duelas.

<